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БРОСОК ЧЕРЕЗ 
ПРОГИБ

Вот что крест на военной помощи живот-
ворящий делает! Зеленский уже, по словам 
Трампа, ему письмо направил, что готов под-
писать сделку по ресурсам и идти к мирному 
соглашению. Дмитрий Песков заявил, что в 
Кремле положительно относятся к новости о 
том, что Владимир Зеленский в сообщении к 
Дональду Трампу изъявил готовность к мирным 
переговорам. Европа какие-то признаки здра-
вомыслия подает. Но есть нюансы.

Главная для западных СМИ новость — вы-
ступление Трампа перед Конгрессом. Им там и 
правда есть от чего содрогнуться: президент 
США твердо намерен порушить и уже рушит 
человеконенавистническую либеральную иде-
ологию, наследие Обамы–Байдена. Весь этот 
вокизм, смену пола у детей и прочий блэклив-
меттерс. Даешь олдскул, короче, экспансию на 
Панаму и Гренландию, а потом и на Марс. Ну, 
можно только приветствовать возвращение к 
нормальности.

Для нас же самое интересное было в том, 
что он скажет про Украину. Надо заметить, что 
до этого вопроса он дошел примерно через час 
выступления, что, безусловно, показательно. И 
заявил, что «сегодня утром я получил важное 
письмо от президента Украины Зеленского. 
В письме говорится, что Украина готова как 
можно скорее сесть за стол переговоров, чтобы 
добиться прочного мира. Одновременно мы 
провели серьезные переговоры с Россией 
и получили четкие сигналы о том, что и они 
готовы к миру».
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Широко разрекламированное 
самим же Трампом выступление пе-
ред обеими палатами американско-
го Конгресса во вторник вечером не 
возымело ожидаемого эффекта. Все 

рассчитывали на то, что речь хозяина 
Белого дома станет чуть ли не револю-
ционной, во всяком случае — сенсаци-
онной. Но на практике оказалось, что 
Трамп выступил с концентрированным 

дайджестом тех мыслей и заявлений, 
с которыми он выступал в течение пер-
вых 43 дней своего президентства.
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МНОГО ШУМА — 
И НИЧЕГО!

Апогей саморекламы: 
Дональд Трамп устроил бенефис 

перед Конгрессом

Сам себе режиссер и актер: Трамп отжигал 
в Конгрессе по полной программе.

Демократического конгрессмена-
дебошира Грина пришлось выводить 
с выступления Трампа.

Неделю назад популярный певец, народный 
артист СССР Александр Буйнов попал в неприятную 
историю — сбил 61-летнюю воспитательницу дет-
ского сада Аллу Смирнову на пешеходном переходе 
в подмосковной Апрелевке. Женщину доставили в 
больницу Звенигорода с многочисленными трав-
мами. По словам пострадавшей, после ДТП Буйнов 
не подходил к ней, да и в дальнейшем не проявил 
интереса к жертве. Так это или нет, мы выяснили 
из первых рук, пообщавшись с родственниками 
Аллы Николаевны.
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«ЗА БУЙНОВА ВСЕ РЕШАТ НАВЕРХУ»
Родственники женщины, 

которую сбил известный артист, 
рассказали о ее состоянии

ПОКА ЗЕЛЕНСКИЙ 
КРУТИТ ХВОСТОМ
Военный эксперт оценил последние 

фронтовые события
Решение задач нашей СВО зависит не от того, что заявит 

Трамп или Зеленский, а от реального положения дел на 
фронте. В этом смысле действия наших войск на всей линии 
боевого соприкосновения — решающий фактор, который 
в конце концов приведет к миру. Так считает военный экс-
перт, председатель правления Общероссийской органи-
зации «Офицеры России» подполковник в запасе Роман 
Шкурлатов. Он рассказал «МК» об обстановке на фронте и 
о ближайших задачах.

Читайте 4-ю стр.
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КАРТОЧНЫЙ ДОЛГ 
НА ПОЛТРИЛЛИОНА

Почему задолженность граждан продолжает 
увеличиваться

Долги россиян по кредитным 
картам, просроченные более чем на 
90 дней, в январе выросли на 27% по 
сравнению с тем же месяцем про-
шлого года и достигли полтриллио-
на рублей. Об этом сообщило бюро 
кредитных историй «Скоринг бюро». 
Между тем совокупный портфель кре-
дитных карт в банках в январе вырос 

до 4,4 трлн рублей, что почти на треть 
больше, чем было в том же месяце 
прошлого года. Почему россияне, не-
смотря на высокие проценты, про-
должают оформлять «кредитки» и что 
будет дальше происходить на этом 
рынке, «МК» рассказали эксперты.

Читайте 3-ю стр.

ЛИДИЯ ВЕЛЕЖЕВА: 
БОЛЬШОЙ ДЕБЮТ В МАЛОМ ТЕАТРЕ
Известная актриса сыграла главную роль 
в спектакле «Без вины виноватые»

Дежурная бригада: 
Лев СПЕРАНСКИЙ, Мария УСОВА, 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

МУЖЧИНА ГОДАМИ 
НОСИЛ ЗУБ В НОСУ

Молочный 
з у б  и з … 
носа 22-
летнего 
молодого 
человека 
достали 
долго-
пруднен-
ские врачи. 
Как он туда 
попал, выяс-
нить не удалось. 

Как узнал «МК», на 
днях в Долгопрудненскую 
больницу обратился моло-
дой мужчина с жалобами 
на продолжительный на-
сморк, который не прохо-
дил, несмотря на различное 
лечение. Врачи провели 

диагности-
ку и обна-
ружили, 
что в по-
лости носа 
юноши 
присут-
ствует не-
кое обра-
зование, 
похожее на 
кость. 

Пациен-
та подго-
товили к 
операции. 
Во время 

вмешатель-
ства отола-
рингологи 
извлекли 
из носа мо-
лодого че-
ловека… 

молочный 
зуб. Он был 

покрыт гриб-
ковым содер-

жимым. Сколько 
времени зуб пролежал 

в носу — неизвестно. 
Специалисты обрабо-

тали носовую полость 
пациента и оставили его 
под наблюдением еще на 
несколько дней. Сейчас с 
ним все в порядке. 

ДЕСЯТИКЛАССНИКА, ГОТОВИВШЕГО МАССОВЫЙ 
РАССТРЕЛ В ШКОЛЕ, ОТПРАВИЛИ ЛЕЧИТЬСЯ

Столичный суд решил 
судьбу десятиклассника, 
собиравшегося устроить 
бойню в своей альма-
матер на юго-западе 
Москвы. Сын сотрудни-
ка посольства РФ в Азер-
байджане разработал 
план нападения на род-
ную школу. Впрочем, он 
явно хотел быть разобла-
ченным до совершения 
преступления, так как со-
общил о своих страшных 
замыслах педагогу.

Как стало известно 
«МК», ЧП случилось еще 
в январе прошлого года, 
когда учительница исто-
рии, проверяя домашние 
задания, обнаружила 
страшное послание от 
17-летнего ученика. На 
двух тетрадных листках 
он подробно излагал схе-
му атаки на школу, пере-
числял учителей, кото-
рых планирует убить… 

«Историчка» не значилась 
в списке жертв, зато под-
росток намеревался рас-
правиться с преподавате-
лями физики и русского 
языка. Как раз по этим 
предметам у сына дипло-
мата значительно ухуд-
шилась успеваемость, по 
физике он и вовсе схло-
потал «двойку» за первое 
полугодие. 

А очередную неудовлет-
ворительную оценку по 
русскому языку десяти-
классник получил имен-
но в тот день, когда сдал 
тетрадь с планом терро-
ристической атаки. Пе-
дагог потом вспоминала, 
что подросток смотрел на 
нее с ненавистью. Также 
жертвами преступника 
должны были стать охран-
ник и несколько других 
школьников. Свое же-
лание устроить шуттинг 
парень в том же письме 

объяснял нервным сры-
вом, проблемами с ро-
дителями и произволом 
учителей.

Молодого человека сра-
зу же задержали. Выясни-
лось, что он делился жут-
кими планами и со своим 
приятелем. В частности, 
он рассказывал, что хочет 
поджечь школу, изучал с 
хронометром время пе-
редвижения между эта-
жами, пути отступления 
и т.д. В доме у юноши 
изъяли пневматическую 
винтовку.

Эксперты пришли к вы-
воду, что подросток не мог 
контролировать свои дей-
ствия (он, кстати, состоял 
на учете в специализи-
рованном учреждении). 
В итоге Зюзинский суд 
постановил применить 
к нему принудительные 
меры медицинского ха-
рактера.

О СМЕРТИ ГЕРОЯ 
ФИЛЬМА «АДЪЮТАНТ 

ЕГО ПРЕВОСХОДИТЕЛЬСТВА» 
УЗНАЛИ С ОПОЗДАНИЕМ

Советский актер Алек-
сандр Милокостый, просла-
вившийся ролью подростка 
в фильме «Адъютант его 
превосходительства», был 
найден мертвым в своей 
квартире на Севастополь-
ском проспекте во вторник 
вечером. Тело пролежало 
несколько дней.

Как стало известно «МК», 
последний раз Милокостый 
общался со своим другом 
по телефону 21 февраля и 
уже тогда, судя по разгово-
ру, неважно себя чувство-
вал — очень сильно кашлял. 
22 февраля Александр за-
ходил в WhatsАpp, а затем 
словно исчез. 4 марта его 
брат с женой написали за-
явление в полицию, после 
чего дверь в квартиру была 
вскрыта. Хозяин кварти-
ры лежал на полу ничком, 
был в домашней одежде. 
На полу была лужа крови 
— по всей видимости, муж-
чина получил травму при 
падении. Никаких следов 
насилия на теле не вы-
явлено. На столе стояли 

бутылка водки 
и два стакана, 
что застави-
ло полицей-
ских предпо-
ложить, что 
Милокостый 
незадолго до 
смерти прини-
мал гостя. Од-
нако в момент 
гибели актер 
явно был один. 
Квартира была 
закрыта изну-
три не только 

на замок, но и на засов 
— слесарю пришлось по-
трудиться, чтобы вскрыть 
дверь. Следов насилия на 
теле не выявлено: возмож-
но, у мужчины случился 
сердечный приступ. Пред-
варительно, он скончался 
около 10 дней назад. 

Александр Милокостый 
в школьные годы сыграл 
роль сына полковника 
Львова в фильме «Адъю-
тант его превосходитель-
ства». Главную роль в той 
картине исполнил знаме-
нитый артист Юрий Соло-
мин. Именно ему мальчик 
Юра (роль Милокостого) 
задает знаменитый во-
прос: «Павел Андреевич, 
вы шпион?» Также Мило-
костый снялся в фильмах 
«Всадник без головы», 
«Мелодия на два голоса», 
но профессиональным ак-
тером не стал. В последнее 
время Милокостый вел не 
слишком здоровый образ 
жизни. Какое-то время его 
пытался контролировать 
брат, но потом родствен-
ника разбил инсульт.

В 90-е годы Милокостый 
чуть не стал жертвой заказ-
ного убийства. Преступле-
ние заказала его жена. За 
5000 долларов она наняла 
супружескую пару, те «пе-
репоручили» заказ бомжу, 
который сдал всех участни-
ков криминальной сделки в 
милицию. 

ТЕЛЕФОННЫЕ МОШЕННИКИ 
ВЗЯЛИ В СОУЧАСТНИКИ БУКЕТЫ
В преддверии 8 Марта 

участились случаи обма-
на женщин под предлогом 
доставки цветов. За по-
следние дни от действий 
интернет-злодеев постра-
дали несколько молодых 
гражданок, которые от-
дали украшения и денеж-
ные средства на общую 
сумму более 1 миллиона 
рублей.

Как стало известно 
«МК», одной из пострадав-
ших оказалась 17-летняя 
школьница, проживающая 
на юго-западе столицы. 
Утром 3 марта молодой 
особе позвонил неизвест-
ный абонент. Дама пред-
ставилась сотрудницей 
службы доставки цветов, 
которая сообщила, что на 
имя школьницы аноним-
но заказали букет. Под-
ростку было необходимо 
уточнить адрес доставки, а 
также продиктовать СМС-
код, пришедший на теле-
фон. Приятно удивленная 
девушка продиктовала 
код и положила трубку в 
ожидании букета. Однако 
подарка не последовало. 
Зато спустя несколько ча-
сов с молодой особой по 
телефону связался якобы 
сотрудник сотовой служ-
бы, который уведомил о 
том, что от ее имени была 
подписана доверенность 
на гражданина Украины, 
и теперь с несовершенно-
летней желает поговорить 
следователь. Вскоре по ви-
деосвязи в мессенджере с 
москвичкой связался лже-
сотрудник полиции, кото-
рый предъявил фальшивые 
документы. Он сообщил, 
что со дня на день в ее 
квартире будет проведен 
обыск, так как девушка на-
ходится под подозрением 
в финансировании ВСУ. По 
его словам, в ходе осмо-
тра жилого помещения со-
трудники полиции изымут 
все денежные средства и 
драгоценности. Чтобы не 
произошло их утери, вещи 

заранее необходимо заде-
кларировать. Аферист убе-
дил девушку с видеокаме-
рой пройтись по комнатам 
и показать все имеющиеся 
драгоценности в шкатулках 
и тумбочках. Мошенник со-
общил, что к 17.45 приедет 
курьер на белой машине 
марки «Нива», которому 
нужно будет передать па-
кет с вещами. Напуганная 
школьница пошла в комна-
ту матери и бабушки, со-
брала из шкатулок золотые 
кольца, серьги, браслеты с 
драгоценными камнями, 
золотые монеты. Через не-
которое время она встрети-
лась с водителем «Нивы» 
славянской наружности и 
отдала ему вещи. На сле-
дующий день с ученицей 
повторно связался сле-
дователь. Он потребовал 
от девушки недостающие 
драгоценности, которые 
ранее она показывала по 
видео. Школьница собра-
ла оставшиеся золотые и 
серебряные аксессуары, 
после чего, как и ранее, пе-
редала пакет с украшения-
ми, но уже другому курьеру 
кавказской наружности, на 
вид которому было 35 лет. 
Позднее мать доверчивой 
москвички, переодеваясь 
в своей спальне, заметила 
отсутствие драгоценностей 
на подставке для украше-
ний. Женщина потребовала 
объяснений. Узнав подроб-
ности истории, дама вместе 
с подростком обратилась с 
заявлением о мошенниче-
стве. Общая сумма ущерба 
составила более 1 миллио-
на рублей. 

От идентичной схе-
мы 4 марта пострадала 
20-летняя москвичка, 
проживающая в Северо-
Восточном округе. Девушка 
по требованию аферистов 
собрала все ценное, после 
чего около дома, где про-
живала, передала водите-
лю машины «Дэу Матиз». 
На аферу у злодеев ушло 
всего три часа. 

УБИЙЦУ-РЕВНИВЦА ВЫДАЛ ВЕЩИЙ СОН СОПЕРНИКА
Столкнуться со сверхъ-

естественным при рассле-
довании уголовного дела 
об убийстве женщины 
довелось столичным сле-
дователям СК и оператив-
никам из Новой Москвы. 
Благодаря провидению ее 
жениха еще в 2011 году и 
сегодняшнему профес-
сионализму сотрудников 
удалось задержать подо-
зреваемого в жестокой 
расправе.

Как стало известно «МК», 
Рустамжон и Гулнора при-
ехали в Москву в 2000-х 
из Узбекистана. Они жили 
вместе, но в паре царил 
мезальянс. Женщина име-
ла ребенка от первого бра-
ка, который оставался на 
родине, и всецело зави-
села от сожителя (помог 
с переездом, устроил на 
завод). Кавалер злоупо-
треблял этим и, по словам 
свидетелей, даже покола-
чивал свою избранницу.

В 2011 году жить с Ру-
стамжоном Гулноре стало 

невмоготу — и она перее-
хала к коллеге. Местный 
житель поначалу только 
заступался за женщину, а 
со временем между ними 
возникли отношения. По 
многочисленным свиде-
тельствам, бывший сожи-
тель Гулноры преследовал 
женщину и угрожал ее но-
вому возлюбленному. Зна-
комые пары вспоминают, 
что Рустамжон был агрес-
сивен и всегда носил с со-
бой нож, так как работал на 
заводе по изготовлению 
тушенки мясником.

Как это часто бывает, 
любовный треугольник 
закончился трагедией. В 
один из летних дней Гул-
нора пропала. По горячим 
следам поиски ничего не 
дали. Рустамжон разным 
людям называл разные 
версии, в итоге поведал 
одному из неравнодушных 
знакомых пары о том, что 
якобы уехал в Узбекистан с 
зазнобой, и они счастливы 
вместе.

Однако версия ревнив-
ца была опровергнута 
мистическим событием. 
Спустя несколько недель 
после того, как Гулнора 
пропала, в правоохра-
нительные органы обра-
тился ее новый сожитель. 
Мужчина рассказал на 
допросе, что возлюблен-
ная пришла к нему во сне 
и сказала, мол, ее тело в 
овраге по дороге на рабо-
ту. Там же, ко всеобщему 
изумлению, и был обна-
ружен труп с 18 ножевыми 
ранениями.

Спустя годы, в рамках 
работы по расследова-
нию преступлений про-
шлых лет, следователь 
следственного отдела по 
ТиНАО ГСУ СК по Москве 
Анна Полозовская и опе-
ративники смогли найти 
свидетелей событий тех 
лет и самого Рустамжона. 
Ревнивец, который так и 
трудился мясником все 
эти годы, от дачи показа-
ний отказался.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

MZ.MOSREG.RU
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ВКЛЮЧЕН 
«РЕЖИМ 
ВЫСЫЛКИ» 
МВД обнаружило 700 тысяч 
нелегальных мигрантов
Пресекать каналы нелегальной 
миграции и содействовать возвра-
щению соотечественников и лиц, 
разделяющих с Россией ее тради-
ционные ценности, призвал прези-
дент Владимир Путин на ежегодной 
расширенной коллегии МВД Рос-
сии. Кроме того, глава государства 
попросил активнее расследовать 
любые попытки хищения бюджетных 
средств при выполнении гособо-
ронзаказа и нацпроектов и больше 
внимания уделять антитеррористи-
ческой работе.

Между тем глава МВД Владимир Коло-
кольцев в своем выступлении немало внима-
ния уделил телефонным мошенничествам, 
которые организуются с территории Украины. 
Некоторые статистические данные, приве-
денные министром силового ведомства, даже 
для него оказались «поразительными».

Владимир Путин в начале своего высту-
пления поблагодарил руководство и личный 
состав ведомства, особенно тех, кто сейчас 
несет службу на Донбассе, в Новороссии, в 
Курской области.

«В сложных условиях вы работали до-
стойно и профессионально, делали все, что-
бы помочь людям, защитить правопорядок, 
обеспечить ритмичную каждодневную работу 
территориальных подразделений, а нагрузка 
у них большая», — отметил президент.

Судя по заявлениям главы государства, а 
также министра силового ведомства, одним 
из самых острых вопросов остается нелегаль-
ная миграция. Так, Владимир Путин отме-
тил, что необходимо активнее использовать 

современные инструменты контроля над 
иностранными гражданами.

«Серьезные задачи стоят перед МВД 
в миграционной сфере. Приоритет здесь — 
безопасность общества и граждан, сбережение 
нашей культурной идентичности», — подчеркнул 
Президент России, добавив, что обновленную 
концепцию миграционной политики необходимо 
принять уже в 2025 году.

Президент также отметил, что необходимо 
содействовать возвращению соотечественников 
и привлекать «иностранцев, которые разделяют 
наши традиционные ценности» и имеют соот-
ветствующие квалификацию и образование.

Кроме того, президент отметил, что необхо-
димо «изучить возможность отказа от бумажной 
миграционной карты и перехода к электронной 
авторизации выходцев из зарубежья».

Владимир Колокольцев в свою очередь 
напомнил, что месяц назад полиция получила 
право самостоятельно принимать решение об 
административном выдворении выходцев из 
зарубежья. В результате в отношении нелегалов 
был введен «режим высылки и создан реестр 
контролируемых лиц». Только за месяц работы 
реестра туда было направлено 52 миллиона 
запросов и установлено 400 тысяч лиц, нахо-
дящихся в нем. Министр также напомнил, что 
через этот реестр можно бесплатно «пробить» 
любого иностранца. По словам Колокольцева, на 

конец года не имели оснований для пребывания 
в России порядка 700 000 иностранных граждан. 
В случае, если до 30 апреля они не урегулируют 
свой статус, то и их ждет депортация. Кроме 
того, за совершение преступлений на терри-
тории России было аннулировано российское 
гражданство у 1,5 тысячи человек. 

Режим высылки и другие принятые меры 
способствовали сокращению таких преступле-
ний, как убийства, кражи и грабежи. «Отмечаем 
резкое снижение грабежей почти на 26%, раз-
бойных нападений — на 27% за год», — сказал 
министр.

На коллегии МВД президент также поручил 
не снижать темпов борьбы с коррупцией, а также 
увеличить раскрываемость киберпреступлений, 
ущерб от которых в прошлом году превысил 200 
миллиардов рублей.

«Обращаю внимание, что и раскрываемость 
таких преступлений (киберпреступлений. — 
«МК»), к сожалению, тоже снизилась и составила 
порядка 23%. Конечно, мы понимаем, что пре-
ступники ищут и используют новые возможности, 
но и органы власти должны соответствующим 
образом на эти угрозы реагировать», — сказал 
президент.

По словам Колокольцева, именно из-за 
этих преступлений (доля киберпреступлений в 
общем массиве преступности составляет 40%) 
МВД приходится фиксировать общее увеличение 

тяжких преступлений. Министр также напомнил, 
что «криминальное производство по мошен-
ническому выкачиванию денег у россиян по-
средством Интернета сосредоточено сегодня 
на Украине».

Колокольцев также привел цифры, кото-
рые «поражают», — это порядка 1207 изъятых 
банковских карт и 2 млн сим-карт различных 
операторов, которые мошенники использовали 
в своих целях.

«С этого года установлены законодатель-
ные ограничения максимального числа номеров, 
оформляемых на граждан. Реализуются меры по 
ликвидации канала вывода похищенных средств 
с привлечением так называемых дропов, пере-
дающих злоумышленникам за денежное воз-
награждение свои банковские карты и счета», 
— добавил министр.

В целом же, несмотря на проблемы с зара-
ботными платами и кадрами, МВД продолжает 
держать высокую планку. По словам Колоколь-
цева, сегодня раскрываются практически все 
разбойные нападения и грабежи. Кроме того, 
стабильно высокие результаты сохраняются 
при раскрытии убийств. Высокие показатели и 
при расследовании фактов причинения тяжкого 
вреда здоровью: МВД достигло стопроцентной 
раскрываемости этой категории преступлений 
в 61 субъекте Российской Федерации.

Дарья ФЕДОТОВА.

Цена нефти Brent рухнула ниже $70 за 
баррель впервые с октября 2024 года. 
Это произошло на фоне решения 
альянса ОПЕК+ наращивать добычу. 
Одновременно введение Соединен-
ными Штатами пошлин на товары из 
Канады, Мексики и Китая усиливает 
риски замедления мировой эконо-
мики и падения спроса на «черное 
золото». В российском Минфине ви-
дят определенные риски в снижении 
нефтяных котировок и предупрежда-
ют, что при падении цены барреля до 
$60 дефицит федерального бюджета 
может превысить запланированные 
0,5% ВВП. Будут ли цены на нефть 
падать и дальше и какими могут быть 
последствия для российской эко-
номики и федерального бюджета, 
«МК» рассказал ведущий аналитик 
AMarkets Игорь Расторгуев. 

— Почему альянс нефтедобывающих 
стран ОПЕК+ решил, начиная с апреля, 
наращивать добычу нефти и чьи инте-
ресы это решение отражает?

— ОПЕК+ решил наращивать добычу, 
чтобы использовать благоприятный ценовой 
уровень и сохранить долю рынка, компен-
сируя ранее сдерживаемое производство. 
Это решение отражает интересы стран с 
низкими производственными затратами, на-
пример, Саудовской Аравии и ОАЭ, которым 
выгодно увеличить объемы добычи. Также 
это шаг в сторону крупных потребителей, 

таких как США и Китай, которые заинтере-
сованы в стабильных поставках и умеренных 
ценах.

— А насколько грядущее увеличение 
добычи выгодно России?

— Понятно, что выиграют страны с низ-
кой себестоимостью добычи, такие как Сау-
довская Аравия и ОАЭ. Они могут увеличить 
объемы без значительного ущерба для своих 
бюджетов. Однако страны с более высоки-
ми затратами, такие как Россия или те, чьи 
экономики сильно зависят от нефтяных до-
ходов, столкнутся с трудностями. Снижение 
цен может привести к сокращению доходов 
и увеличению бюджетного дефицита.

— Как это решение связано с давле-
нием со стороны Вашингтона, который 

хочет снизить нефтяные цены?
— США, особенно с приходом в Белый 

дом Трампа, активно лоббируют увеличение 
добычи, чтобы снизить цены на энергоноси-
тели и поддержать свою экономику. Кроме 
того, развитие сланцевой добычи в США 
позволяет им влиять на рынок, увеличивая 
предложение. ОПЕК+ вынуждена учитывать 
эти факторы, чтобы не потерять свою долю 
на рынке.

— США уже ввели пошлины на то-
вары из Канады, Мексики и Китая. Это 
как-то может повлиять на глобальный 
рынок нефти?

— Введение пошлин может замедлить 
экономический рост в этих странах, что 
приведет к снижению спроса на нефть. А 
Китай, как известно, главный потребитель 
нефти в мире. В целом торговые войны и 
пошлины создают дополнительную неопре-
деленность, что может усилить давление 
на цены.

— Можно ли спрогнозировать, как 
снижение цен до $70 за баррель и ниже 
скажется на российском бюджете и на-
шей экономике?

— Для России это серьезный вызов, так 
как значительная часть бюджета формируется 
за счет нефтяных доходов. Снижение цен 
может привести к дефициту бюджета и замед-
лению экономического роста. Однако Россия 
имеет определенную «подушку безопасности» 
благодаря накопленным резервам и уже про-
веденной диверсификации экономики.

— Какие меры может предпринять 
наша страна для минимизации по-
терь, если нефтяные цены продолжат 
снижаться?

— Россия может сократить государ-
ственные расходы, усилить налоговую дис-
циплину и активнее развивать несырьевые 
сектора экономики. Также возможно исполь-
зование резервных фондов для покрытия 
дефицита бюджета.

— Какие сценарии развития рынка 
нефти вы видите до конца этого года?

— Если ОПЕК+ станет увеличивать до-
бычу на фоне слабого спроса, цены могут 
продолжить снижение. Однако геополитиче-
ская нестабильность или перебои в постав-
ках могут поддержать баррель. Основные 
риски связаны с торговыми конфликтами, 
замедлением глобального роста и воз-
можными кризисами в нефтедобывающих 
регионах.

Падение цен на нефть до $70 за баррель 
и ниже — это результат сложного сочетания 
факторов: решений ОПЕК+, торговых войн и 
замедления глобального спроса. Для России 
это возможность пересмотреть свою эко-
номическую политику и ускорить диверси-
фикацию. В ближайшие месяцы ключевыми 
факторами будут действия ОПЕК+, геопо-
литическая ситуация и динамика спроса на 
энергоносители.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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МНОГО ШУМА — 
И НИЧЕГО!
c 1-й стр.

Трамп с момента официального 
вступления в должность главы 
США затуманил информационное 
поле изрядно. Что ни день, что ни 

ночь — Трамп выдает столько новостей, обе-
щаний и угроз, что начинаешь теряться, что 
действительно важно, а на что и вовсе обращать 
внимание не стоит.

Скорее, с точки зрения перестраховки мно-
гие решили более пристально приглядеться к 
первому выступлению Трампа 2.0 в Конгрессе. 
Ну а вдруг! Ведь сам же обещал «грандиоз-
ный вечер». Но не тут-то было! Верно гласит 
народная мудрость: замах на рубль, удар на 
копейку.

Однако великая сила рекламы все-таки сра-
ботала. Публика потянулась к экранам. И Трамп 
тут действовал не только как заработавший 
миллиарды бизнесмен, но и как человек, собаку 
съевший на ниве шоу-бизнеса. Шоу — даже при 
отсутствии какой-либо новизны в долгой речи 
— выдалось на славу. Трамп блистал, умело ра-
ботая с аудиторией, играя голосом и прибегая к 
театральным эффектам. Зрелище превратилось 
в иммерсивный спектакль, где присутствующие 
(будь то рьяные сторонники или оголтелые не-
навистники) сделались частью действа.

Американский лидер воспользовался мо-
ментом, чтобы в очередной раз предстать перед 
соотечественниками, да и перед всем миром 
«великим руководителем великого государ-
ства». Не зря так пафосно прозвучало начало 
его выступления: «Америка вернулась».

Несомненно, немалая часть речи была по-
священа ошибкам ненавистных демократов, 
которые — в риторике и мировоззрении Трампа 
— чуть ли не задушили Америку своими сальны-
ми либеральными ручонками. Эффект, произве-
денный на аудиторию, наверняка удовлетворил 
Трампа в полной мере. Товарищи республикан-
цы рукоплескали, то и дело устраивая долгие 
продолжительные аплодисменты, переходящие 
в овацию. А вот демократы хлопать главе госу-
дарства отказывались — и вообще откровенно 
показывали всем своим видом, что они ни во что 
не ставят слова действующего американского 
президента. Эта часть Конгресса притащила 
с собой таблички с надписями «ложь» и даже 
приоделась так, чтобы хотя бы некоторые детали 
одежды повторяли цвета украинского флага. 
Как умалишенные, честное слово!

Одного буйного демократа — конгресс-
мена Эла Грина — пришлось даже вывести из 
зала, а то он постоянно перебивал Трампа и 
потрясал тростью, того и гляди бросил бы… Но 
спикер палаты представителей Майк Джонсон 
успел пресечь непоправимое, дав волю старине 
Дональду вдоволь насладиться собственной 
значимостью и «безальтернативностью» для 
Америки и всего мира.

В этих деталях, признаем, встречу мож-
но назвать значимой. Именно во вторник в 

Конгрессе как нигде мир мог увидеть глубин-
ную политическую разобщенность внутри США. 
Правда, даже из всех сил сочувствующая либе-
ралам американская пресса согласилась, что 
отсутствие власти в руках демократов обнажа-
ется все больше.

Но вернемся к выступлению. Ясно, что глав-
ной целевой аудиторией речи Трампа были 
прежде всего американцы. Поэтому и говорил 
он в течение часа и сорока минут (что СМИ на-
зывают рекордом по продолжительности) в 
основном о внутриамериканских проблемах 
— тут он развернулся, расхваливая свои соб-
ственные деяния и обещая новые изменения в 
духе «революции здравого смысла». Не забывая 
при этом валить все существующие в Штатах 
проблемы на своего предшественника Джо 
Байдена и иже с ним.

Но затронул 47-й президент США и актуаль-
ные геополитические вопросы. Так, он повторил, 
что «неустанно работает над прекращением 
конфликта на Украине», упомянул и о некоем 
письме Зеленского, в котором тот якобы вы-
разил готовность сесть за стол переговоров. 
Но помнит ли Трамп, что на Украине до сих пор 
действует запрет на переговоры? Он также не 
забыл сказать и о готовности России к мирному 
урегулированию конфликта, хотя и здесь не 
вдавался в детали.

При этом — что наиболее важно вытащить 
из пространной речи Трампа — он не подтвердил 
и не опровергнул, действительно ли приоста-
новил всю военную помощь США Незалежной в 
рамках более широкой приостановки иностран-
ной поддержки. Хотя, конечно, он неустанно 
настаивает на необходимости Европе проявить 
более решительные действия на ниве вспомо-
ществования Киеву.

Несмотря на то что темы Гренландии и Па-
намского канала в последние недели как-то ушли 
на второй план, Трамп вновь их возродил в своей 
речи (мы же помним, что это был дайджест!). 
Претензии лидера США на самый большой в 
мире остров никуда не делись: «Нам нужна Грен-
ландия для национальной безопасности и даже 

международной безопасности, и мы работаем 
со всеми заинтересованными сторонами, чтобы 
попытаться получить ее». Где-то в этот момент 
дернулся глаз у датского правительства, да и у 
жителей острова, которые, если верить послед-
ним опросам, в большинстве выступают против 
присоединения к Соединенным Штатам.

В том же духе глава Белого дома вновь за-
явил о праве собственности США на Панамский 
канал и рассказал о своем желании «создать 
более мирное и процветающее будущее» для 
всего Ближнего Востока, не упомянув, впрочем, 
при этом спорную идею о секторе Газа, откуда 
ради создания «ближневосточной Ривьеры» он 
предлагал отселить палестинцев.

Любимое слово «тарифы» также не сходит 
с уст американского президента. Трамп не от-
ступает от собственных тарифных планов в от-
ношении Китая, Мексики и Канады. Напротив, он 
повторил свой план ввести ответные пошлины 
для всех стран, начиная со 2 апреля.

Но никто не дурак, особенно Китай. Заявив 
о готовности к инициируемой Штатами тариф-
ной войне, с 10 апреля, как сообщил минфин 
страны, КНР вводит дополнительные таможен-
ные пошлины в размере 10–15% на сельскохо-
зяйственную продукцию из США. Ведомство 
внесло в список экспортного контроля 15 аме-
риканских компаний.

Выдержит ли Америка это противостояние 
не на словах, а на деле — большой вопрос. При 
этом стоит сказать, что власти Китая открыты 
и призывают Вашингтон к диалогу. Но громко-
говоритель Трампа не утихает ни на секунду. 
Самолюбование и риторическая отвага — это 
узнаваемый стиль американского президента, 
что еще раз и было продемонстрировано во 
вторник.

С уверенностью можем констатировать, 
что трамповский бенефис нисколько не успо-
коил скептически настроенные по отношению к 
своему президенту слои американского обще-
ства. Ничего нового эта речь тоже не открыла. 
Единственное, чего действительно Трампу 
удалось добиться, — показать себя мировым 

политическим тяжеловесом со стальными 
принципами. Только вот, кроме лозунгов, не 
был слышен хоть какой-то внятный алгоритм 
достижения поставленных целей. И кажется, 
что произнесенное в конце полуторачасового 
выступления обещание «золотого века Амери-
ки» («Это будет нечто, чего мир еще не видел») 
рискует стать лишь очередным (возможно, за-
ключительным) сезоном политического сериала 
«Дональд Трамп управляет Америкой». Как и 
обещание водрузить американский флаг на 
Марсе. Столь же абстрактно.

Полина КОНОПЛЯНКО.

ПРЕЗИДЕНТ

ЗА БУГРОМ

Выступление Трампа продемонстрировало раскол Америки. 
Республиканцы аплодировали стоя. Демократы сидели с поджатыми губами.

НЕФТЬ ПОТЕКЛА ВНИЗ

БРОСОК 
ЧЕРЕЗ ПРОГИБ
c 1-й стр.

Потом было разъяснение от 
пресс-секретаря Зеленского 
Сергея Никифорова, который 
сообщил, что «ни одного письма 

от Зеленского не было, Трамп говорил о посте 
в соцсети». (Что для Трампа равносильно пись-
му — он вообще через соцсети политику про-
водит.) Стоит напомнить: Зеленский написал, 
что, мол, встреча с Трампом прошла не так, 
как должна была, и «моя команда и я готовы 
работать под сильным руководством прези-
дента Трампа, чтобы добиться прочного 
мира».

Прекращение военной помощи срабо-
тало: уже не нужен никакой «новый лидер 
свободного мира», чего требовала глава ев-
родипломатии Кая Каллас. Европа быстро 
сообразила, что лозунгами про «стального 
дикобраза» много не навоюешь, а самим без 
США не справиться. И вот уже вместе с Зе-
ленским к Трампу засобирались Макрон со 
Стармером — уговаривать (закончится это все 
равно на условиях Трампа). А Еврокомиссия на 
всякий случай отложила публикацию дорожной 
карты отказа от российского газа, который 
намечен на 2027 год. Отказ, надо заметить, 
работает весьма своеобразно: по данным 
агентства «Блумберг», если в 2023 году 15% 
от всего получаемого газа Европа получала от 
России, то в 2024 году — уже 20%.

Вроде бы все хорошо. Трамп даже не стал 
отменять решение о приостановке военной 
помощи Киеву после слов Зеленского о готов-
ности к переговорам по Украине. На слово уже 
не верят. Но давайте вспомним формулировку 
Пентагона, которую привело все то же агент-
ство «Блумберг»: «Военная помощь Украине 
приостанавливается до тех пор, пока Киев не 
продемонстрирует приверженность мирным 
переговорам».

Ну, вот сейчас продемонстрирует — под-
пишет соглашение и сдаст ресурсы Украины 
США. Военная помощь опять пойдет? Я просто 
напомню, что одной из целей СВО заявлена 
демилитаризация Украины. Не стоит очаровы-
ваться Трампом: сейчас бросит через прогиб 
Украину и Европу, а потом ведь будет пытаться 
прогибать нас.

Дмитрий ПОПОВ.
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ЭНЕРГЕТИКА

Подготовила Дарья ТЮКОВАNON-STOP

Коммунальная катастрофа в Ростовской области обернулась ледяной горой 
— в буквальном смысле. Такая природная аномалия возникла вдруг на хуторе 

Рогожкино после того, как в морозную погоду там прорвало трубу. 

КАДР

ZOO

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ФОТОФАКТ

МАЛЕНЬКОГО ТЮЛЕНЯ СПАСЛИ НА ЛЬДИНЕ ВО ВЛАДИВОСТОКЕ

МАМОНТ ЭВОЛЮЦИОНИРОВАЛ В ШЕРСТИСТУЮ 
МЫШЬ — СПАСИБО ТЕХНОЛОГИЯМ!

Покусанного собаками 
пятнистого малыша-
тюленя (ларгу) спасли 
с льдины в акватории 
Владивостока — об этом 
сообщили местные 
зоозащитники. Они же 
рассказали, что у дете-
ныша небольшие раны в 
области головы и хвоста, 
но они уже частично за-
жили и здоровью точно не 

угрожают. Сейчас малыш 
проходит реабилитацию, 

но скоро будет в порядке. 
Специалисты уточнили, что 
ему очень повезло: ежегод-
но на морском побережье 
Приморья находят десятки 
ослабевших и умирающих 
детенышей пятнистых 
тюленей-ларг, которые по 
разным причинам остаются 
без мам — и без вмеша-
тельства человека их ждет 
неминуемая гибель.

Компания Colossal 
Biosciences (США) в 
рамках программы по 
возрождению вымерших 
мамонтов на основе ген-
ного редактирования по-
лучила новый вид живот-
ных — шерстистую мышь. 
38 особей уже выведены 
в лабораторных условиях, 
они обладают «мамонтовой» 

шерстью и ускоренным ли-
пидным обменом. При этом 
сами мыши не являются 
промежуточной ступенью 
на пути к мамонту, заверил 
гендиректор компании Бен 
Ламм; их задача — лишь 
проверить соответствующие 
технологии, обещающие 
возродить легендарное жи-
вотное. Самого же мамонта 

биологи намерены предъ-
явить человечеству уже в 
2028 году. 

Необычный живой груз в 
двух огромных чемоданах 
пытались провезти через 
границу между Малайзией 
и Вьетнамом. Им это не 
удалось: женщин арестовали, 
а черепах конфисковали — и 
хочется верить, что спасли. 
Дело в том, что эти двухко-
готные черепашки занесены 
в Красную книгу, однако 
азиатов это не смущает. Са-
мое безобидное — продажа 
на черном рынке в качестве 
экзотических питомцев, ну а 
вообще черепахи могут пре-
вратиться и в ингредиент для 
приготовления еды (все же 
читали про черепаховый суп!).

пытались вывезти 
из Малайзии во Вьетнам туристки4386 черепах

ЦИФРА

В Галаксиди (Греция) своя 
Масленица: сезон карнава-
лов этот небольшой городок 
в 200 км к западу от Афин 
отмечает «мучными боями». 
Жители кидаются друг в 
друга мукой, подкрашенной 
пищевыми красителями. А 
когда-то — еще во време-
на османского владычества 
— перед Великим постом 
в знак протеста против за-
прета православных празд-
ников жители Галаксиди по-
сыпали друг друга не мукой, 
а пеплом, и танцевали на 
улицах. 
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Баррель дешевеет — 
риски растут
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Новшества в сфере 
образования обсудили 
в рамках «правительственного 
часа» в Госдуме
Школе нужны грамотные учителя, а 
стране — люди рабочих специаль-
ностей: примерно так, если коротко, 
можно пересказать выступления ми-
нистров образования и просвещения 
в рамках «правительственного часа» 
в Государственной думе. Высшая 
школа планирует делать акцент на 
подготовке медиков и педагогов, а 
средняя школа постарается разгру-
зить учеников и помогать им с про-
фессиональной ориентацией.

Министр образования и науки РФ Ва-
лерий Фальков рассказал о перспективах 
высшего образования. Особое внимание, по 
его словам, сегодня уделяют студентам меди-
цинских и педагогических направлений. 

«Подготовка квалифицированных кадров 
для здравоохранения и образования явля-
ется одним из приоритетов нашей работы. 
Начиная с 2020 года мы последовательно 
наращиваем объем контрольных цифр приема 
на данные направления. За последние 5 лет 
на 23% выросло количество бюджетных мест 
по медицинским специальностям и почти на 
14% — по педагогическим. Большая часть 
мест приема направляется в региональные 
университеты», — рассказал Фальков. Также 
он подчеркнул, что университеты должны за-
ботиться о трудоустройстве выпускников.

Также Фальков рассказал о программе 

«Приоритет-2030», с которой работают 16 
медицинских и 5 педагогических универси-
тетов, и о проекте по созданию передовых 
инженерных школ. За период участия в этих 
программах университеты получили порядка 
20 млрд рублей государственного финан-
сирования — это дополнительные ресурсы 
для доработки образовательных программ, 
повышения оплаты труда преподавателей, 
совершенствования учебно-лабораторной 
базы.

Минобрнауки реализует меры по со-
вершенствованию подготовки школьных 
учителей-предметников и преподавателей 
вузов.

«Также на Совете по науке и образова-
нию Президент России Владимир Путин по-
ручил создать еще один канал подготовки 
педагогических кадров — получение сту-
дентами непедагогических специальностей, 
например инженерами, математиками, фи-
зиками, дополнительной педагогической 
квалификации. В самое ближайшее время 
мы такую возможность дадим», — добавил 
Фальков. Он добавил, что одно из основных 
новшеств тут — выделение педагогической 

магистратуры для непедагогических специ-
альностей. Так в стране появится больше 
учителей-предметников. 

Министр просвещения РФ Сергей Крав-
цов в свою очередь рассказал о том, чего 
ждать средней школе — будущему месту 
работы тех самых учителей-предметников. 
По прогнозам Кравцова, замещающая ка-
дровая потребность к 2030 году составит 
96 000 педагогов, из них 40 000 учителей. 
Она перекрывается контрольными цифрами 
приема (в 2024 году — 120 000) и выпуском 
студентов (в 2024 году выпустились 147 500 
педагогов). Глава ведомства подчеркнул, что 
существующая система должна обеспечивать 
точечное покрытие каждой вакансии во всех 
регионах страны.

Особое внимание будет уделяться не-
большим населенным пунктам. Минпрос-
вещения увеличивает объемы финансовой 
поддержки педагогов по программе «Земский 
учитель». Ожидается и довольно неожиданное 
новшество: планируется разработать особый 
регламент по защите чести и достоинства пе-
дагогов — его утвердят уже к 1 сентября 2025 
года. По этому вопросу Минпросвещения ра-
ботает совместно с профильным комитетом. 
Также Кравцов рассказал о подготовленном 
приказе, который позволит упорядочить на-
грузку на школьников, нормировать рабочее 
время учителя и ввести единое планирование 
по предметам.

Приоритетом отечественной системы 
образования остается поворот в сторону 
профессионального образования. Так, уже 
в 12 регионах запустили «пилот» новой ком-
плексной системы профориентации школь-
ников, трудоустройства и маршрутизации 
выпускников колледжей. Ожидается, что это 
поможет повысить престиж рабочих профес-
сий и заставит большее число школьников 
задуматься о среднем специальном обра-
зовании вместо высшего.

«Роль среднего профессионального об-
разования, начального профессионального 
образования огромна, потому что без этого 
невозможно развивать экономику», — резю-
мировал спикер ГД РФ Вячеслав Володин.

Дарья ТЮКОВА.

МИШУСТИН 
В ТЕПЛИЦЕ
От голландских корней 
до русских роз
В преддверии 8 Марта премьер-
министр России Михаил Мишустин 
посетил тепличный комплекс по 
выращиванию роз в подмосковном 
Дмитрове. Визит главы правитель-
ства стал настоящим погружением в 
мир цветов, технологий и импортоза-
мещения. Теплицы, где выращивают 
розы, оказались не только высоко-
технологичным производством, но и 
местом, где царит особая атмосфе-
ра: тепло, влажно, пахнет розами, а 
из динамиков льется классическая 
музыка. «Как на морском курорте», — 
отметил Мишустин, осматривая ряды 
цветущих растений.

 Еще несколько лет назад основная часть 
роз в России завозилась из-за рубежа, преи-
мущественно из Голландии. Однако санкции 
и логистические ограничения заставили рос-
сийских аграриев пересмотреть подходы. 
Сегодня здесь выращивают более 30 сортов 
роз, включая популярные голландские ги-
бриды, такие как «Ред Наоми» и «Аваланж», 
которые уже адаптировались к российским 
условиям.

«Нормальных русских имен для роз нет?» 
— пошутил Мишустин, осматривая цветы. 
«Мы их придумаем!» — уверенно ответила 
директор комплекса Юлия Чарышкина. Дей-
ствительно, российские розы, хоть и с гол-
ландскими корнями, уже завоевали доверие 
покупателей. 

Чаще всего во время посещения теплицы 

спрашивают о классической музыке, которая 
звучит для роз. «Мы включаем ее, чтобы соз-
дать идеальные условия для роста», — пояс-
нила Чарышкина. Оказалось, что розы, как и 
люди, чувствительны к атмосфере. Однако, не-
смотря на автоматизацию многих процессов, 
некоторые этапы производства остаются ис-
ключительно ручными. Например, черенкова-
ние роз — это кропотливый процесс, который 
требует не только навыков, но и души.

«Автоматизировать можно только полив 
и климат, а вот черенкование — это ручной 
труд», — объяснила агроном Галина Герма-
нова, демонстрируя, как из одного стебля 
получается несколько саженцев. Мишустин, 
наблюдая за процессом, отметил: «Здесь 
автоматизация невозможна. Ни один робот не 
сможет так аккуратно и с душой работать».

Санкции стали вызовом для российского 

цветоводства, но одновременно открыли но-
вые возможности. Запрет на ввоз цветов из 
стран ЕС и изменение логистических цепочек 
позволили отечественным производителям 
занять освободившиеся ниши на рынке. 

По данным Росстата, за последние пять 
лет производство цветов в России выросло 
на 57,7%. Основные регионы-производители 
— Московская, Калужская области и 
Удмуртия. 

В завершение визита премьер-министр 
обратился к сотрудницам комплекса с те-
плыми словами: «Хочу начать так, товарищи 
женщины. Замечательный показ в преддверии 
праздника. Это особенно приятно, потому что 
мужчины дарят женщинам цветы в этот день. 
И не только в этот день».

Мишустин поделился своими воспоми-
наниями: «Помню, как мой отец дарил маме 

полевые цветы. Незабудки, васильки, ро-
машки. У нас рядом был лес. Это было очень 
трогательно. Вообще, мне кажется, что выбор 
цветов зависит от настроения и от женщины, 
для которой они выбираются».

Он также прочитал стихотворение:
«Дарите вашим женщинам цветы,
Пусть от улыбок просияют лица.
Еще совсем немножко теплоты — 
Она с любовью к вам же возвратится».
«Поэтому, — добавил Мишустин, — все 

мужчины обязательно должны дарить цве-
ты. Выбирайте то, что нравится. Это всегда 
приятно».

«А роза упала на лапу Азора», но теперь 
она растет под ладонью российского агро-
нома, доказывая, что даже в самых сложных 
условиях можно расцвести.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Сбросить лишний вес всегда непро-
сто, однако удержать достигнутый 
результат значительно сложнее. Увы, 
в большинстве случаев он не просто 
возвращается — он приносит с собой 
еще больше лишних килограммов, 
чем было до похудения. 

Что лежит в основе этого механизма: 
безволие пациента или так называемая «обе-
согенная память» организма? Об этом в ходе 
V Международного конгресса, посвященного 
Всемирному дню борьбы с ожирением, рас-
сказала академик РАН, директор Института 
диабета НМИЦ эндокринологии МЗ РФ Ма-
рина Шестакова.

Ожирение стало одной из главных эпи-
демий нынешнего века. Оно резко повышает 
риски множества хронических заболеваний, и 
в первую очередь — сахарного диабета (СД) 
2-го типа. Исследования показывают, что риск 
СД 2-го типа увеличивается пропорционально 
росту индекса массы тела. При этом снижение 
массы тела у пациентов с уже поставленным 
диагнозом — основной способ достижения 
ремиссии, то есть отмены препаратов. Сни-
жение веса на 10% при СД ведет к удалению 
1 грамма жира из поджелудочной железы и 
снижению секреции инсулина.

Сегодня известно три основных способа 
снижения веса: изменение образа жизни, 
медикаментозная терапия и бариатрическая 
хирургия. «Да, вес снизить можно, и даже 
быстро, — говорит академик Марина Ше-
стакова. — Но, к сожалению, после успешных 
попыток похудения он имеет обыкновение 
возвращаться».

Наихудшие результаты с этой точки зре-
ния дает ЗОЖ. Его и так-то сложно соблю-
дать. Но, даже достигнув потери нескольких 
килограммов путем жестких ограничений 
в еде и впахивания в спортзале, пациенты 
сталкиваются с тем, что через какое-то время 
все возвращается на круги своя — и даже по 
принципу «шаг вперед — два шага назад». 
В среднем вес после диет удерживается 12 
месяцев (успешным удержанием эксперты на-
зывают сохранение веса на одном уровне или 
на уровне не более плюс 3% от достигнутого). 

Лучше всего вес держится после бариатрии 
— до 48 месяцев. Но потом снова начинает 
расти, и нередко до превышающего исходный 
вес объема.

Повторный набор веса после его потери 
на фоне успешной терапии ожирения назы-
вают обесогенной памятью. Исследования 
показали: риск повторного набора веса по-
сле одной попытки диетотерапии повышен 
вдвое (в сравнении с контрольной группой, 
не сидевшей на диетах). Если попыток было 
до трех, риски возрастают в 3 раза. А если 
их было больше — более чем в 3 раза. Вес 
возвращается и после отмены современных 
препаратов для лечения ожирения (поэтому 
производители уже начали говорить о том, 
что их прием должен быть пожизненным), и 
после оперативного лечения ожирения (так, 
через год частота возврата веса более чем на 
10% от минимально достигнутого составляет 

23%, а через 5 лет — уже 72%). А вместе с 
весом возвращаются и сахарный диабет, и 
риски многих других заболеваний.

Главный вопрос: почему это происхо-
дит? «При снижении калорийности питания 
снижается скорость основного обмена в ор-
ганизме — он замедляется, чтобы запасать 
энергию. И главная задача для достижения 
снижения веса — снижать калорийность так, 
чтобы угнаться за перестройкой обмена 
веществ. У нас есть защитный механизм 
под названием «адаптивный термогенез», 
который выработался в процессе эволю-
ции. Как только организм начинает полу-
чать меньше калорий, он включается — и 
переводит организм на экономный расход 
энергии, создавая ее запасы на случай го-
лода. В итоге на каждом этапе снижения 
калорий расход ежедневной энергии сни-
жается на 10–15%. И если поначалу диета с 

ограничением калорий до 1700 в день при-
носит эффект, то через какое-то время для 
такого же снижения веса человеку требуется 
ограничить рацион уже до 1400 ккал», — рас-
сказывает Марина Шестакова.

По-другому начинает работать и гор-
мональная система. В головном мозге есть 
центры голода, центры насыщения и центры 
наслаждения (гедонистического питания). 
Количество гормонов насыщения во время 
снижения массы тела уменьшается, и чело-
век все время хочет есть, чтобы восполнить 
недостаток энергии.

Еще одно неожиданное открытие: уче-
ные были уверены, что уменьшение разме-
ра жировой ткани в организме похудевшего 
человека уменьшит и уровень воспаления, 
которое влекут за собой жировые клетки. 
Но не тут-то было — оно никуда не уходит! 
«На фоне снижения веса происходит стресс 
адипоцитов (жировых клеток. — Авт.), и вос-
паление сохраняется, а это почва для по-
вторного набора массы тела. Мы исследуем 
биопсию жировой ткани у пациентов после 
бариатрических операций. Уровень основного 
воспалительного маркера у них не уменьшает-
ся, воспаление жировой ткани не снижается, 
а значит, и риск рецидива ожирения и сахар-
ного диабета сохраняется», — продолжает 
академик Шестакова.

Итак, снижению веса способствуют 
уменьшение калорийности рациона и по-
вышение физической активности. А вот по-
вторному набору веса способствуют система 
термогенеза организма, активизация гор-
монов голода и снижение уровня гормонов 
насыщения. Сама эволюция бунтует против 
того, чтобы человек худел!

«Как с этим бороться, трудно сказать», 
— признается эксперт.

Остается надежда, что в ближайшем бу-
дущем появятся новые препараты, которые 
смогут разорвать эти хитро выстроенные 
эволюцией пути защиты от потери веса. Это 
лекарства, которые будут снижать воспаление 
жировой ткани, усиливать обмен веществ и 
термогенез и другие. Их разработка во всем 
мире ведется очень активно.

Екатерина ПИЧУГИНА.

В продолжение публикации «Российское 
поле смыслов» в «МК» №119 от 02.07.2024 
еще раз напомню, что нам — народу и госу-
дарству — жизненно необходима идеология: 
идеология развития, соответствующая на-
шим ценностям и мировоззрению.

В предыдущей публикации мы рассмо-
трели последовательную взаимосвязь между 
понятиями «идеал», «идеология», «мировоз-
зрение», «политика» — и определили, что 
мировоззрение является базовым понятием 
для всей этой цепочки. Поэтому теперь есть 
необходимость более детально разобрать 
понятие «мировоззрение» и необходимость 
его согласованного представления.

Для наглядности представим мировоз-
зрение как карту местности, и здесь нам 
становится понятно, что такие карты бывают 
разные — в зависимости от ценностей, 
которые они нам предлагают. Это может 
быть политическая карта мира или геогра-
фическая, или карта природных ресурсов, 
туристическая карта, карта железных до-
рог и так далее. Что дают нам все эти кар-
ты? Каждая из них дает нам свою систему 
ценностей, в соответствии с которыми мы 
выбираем необходимые нам цели и совер-
шаем запланированные действия. Такие же 
процессы происходят и с нашим мировоз-
зрением. Поэтому мы видим и понимаем, 
что современные политики рассматривают 
только экономическую карту мира (а это и 
есть мировоззрение «золотого тельца»). 
Эта карта показывает нам только разноо-
бразие экономических целей, а у всех они 
разные и противодействующие друг другу. 
Все они подразумевают экономическое со-
перничество, борьбу и даже войну. Войну 
всех со всеми. Это и есть фундаментальная 
основа воюющих экономических идеологий 
— причина нашего настоящего и будущего 
вымирания и экономического рабства. 

С точки зрения эволюции природы мож-
но рассмотреть процесс дальнейшего раз-
вития такого главенствующего в нашем мире 
мировоззрения и его конечные цели. 

По законам эволюционирующей конку-
ренции в мире должны появляться все более 
и более крупные экономические группировки 
и их лидеры, так как все эти группировки 
авторитарны. Их естественные природные 
потребности будут вести к все более и бо-
лее тотальному контролю и управлению 
всеми экономическими, а следовательно, 
и социально-политическими процессами 
окружающего их развития. В сочетании с 
неизбежно-естественным ростом научно-
технического прогресса этот контроль будет 
все более и более тотальным, с проникно-
вением во все сферы жизнедеятельности 
человека. Люди в таком случае будут рассма-
триваться только как орудие производства, 
а следовательно, будет рассматриваться и 
количественно необходимый и достаточ-
ный их ресурс. Будут разрабатываться и 
внедряться процессы их эффективной и 
своевременной утилизации. А впрочем, 
развитие всех этих процессов мы и так уже 
наглядно наблюдаем.

Это природно-естественный процесс 
развития, и противостоять такому процессу 
может только коллективно организованный 
интеллект. То есть правильное, а значит — 
коллективно согласованное понимание и 
управление всеми этими процессами. Пра-
вильное в обществе — это значит научно 
обоснованное. 

 Бороться нужно с причиной, а не с ее 
бесконечными последствиями. В связи с 
этим нам нужно начинать политическую ра-
боту по разработке и внедрению в сознание 
нашего общества нового социального миро-
воззрения. Нам нужна не экономическая, а 
современная, научно обоснованная карта 
устройства этого мира для формирования 
нового общественного миропонимания. Со-
гласно законам природного развития, это 

будет современная научная картина мира 
— это следующий этап эволюции обще-
ственного сознания. Только единство миро-
воззренческой цели даст нам сильнейшую 
идеологию для всего нашего общества, а 
далее и для человечества. Мировоззрен-
ческие цели для всех людей одинаковы, 
и поэтому их идеологии гораздо сильнее 
всех экономических вместе взятых. Та стра-
на, которая даст человечеству научное по-
нимание общечеловеческих ценностей, и 
будет духовным путеводителем будущих 
поколений. А это еще и единственная воз-
можность сохранить нашу страну для наших 
потомков. Так как, обладая такими большими 
природными ресурсами, при такой малой 
плотности населения, да еще и в процессе 
убывания, наши потомки будут обречены 
на потерю российского суверенитета. Так 
как население остальной планеты растет 
с устрашающей скоростью — уже до одно-
го дополнительного миллиарда человек за 
каждые 10 лет. Поэтому в дальнейшем, по 
естественным законам развития, мы бу-
дем «виноваты только в том, что хочется 
им кушать». 

 Здесь нам нужно услышать древних му-
дрецов, а они предупреждали нас: «Против 
законов природы ничего нельзя противо-
поставить, кроме других законов природы. 
Если ты не можешь победить противника, 
то у тебя есть только одна возможность — 
это его возглавить». Тем более что спасать 
Россию, когда гибнет цивилизация, — это 
все равно что спасать каюту в идущем на 
рифы корабле. Поэтому у нашей страны есть 
только одна возможность спасти себя и всех 
остальных — это занять «каюту капитана» и 
показать гармонизацию духовного развития 
для всей цивилизации. 

 Для решения этой проблемы нам не 
нужны мессии и пророки, нам нужно раз-
витие нового философского направления 
— философии синтеза современных научных 
данных в целостную картину миропонима-
ния. По законам эволюции развития будущее 
— за научной картиной мира. Наработки для 
развития этого направления у нас уже есть. 
(Для желающих посмотреть: «Системные 
процессы развития цивилизации», видео-
лекция: https://rutube.ru/channel/55506920/.) 
Поэтому здесь осталось дело только за ре-
шением нашей правящей элиты.

И еще раз повторю: наша проблема в 
том, что современная политическая элита 
сейчас решает только одну, тактическую 
задачу, которая должна вывести нашу стра-
ну на участие в экономическом лидерстве 
среди других государств. Но если мы не 
будем развиваться и готовиться к будущему 
развитию цивилизации, то наши победы 
окажутся кратковременными, так как сти-
хийное развитие все равно приведет нас к 
потере российского суверенитета и развалу 
страны. 

«Лицом к лицу лица не увидать, большое 
видится на расстоянье». Бороться нужно с 
причиной, а не с ее бесконечными послед-
ствиями. Все наши гуманитарные силы нуж-
но направить на борьбу с главенствующим 
эгоистическим мировоззрением «золотого 
тельца». Это та фундаментальная причина 
всего того, что сегодня происходит с нашим 
миром. А мир стоит на грани самоубийства 
— даже только из-за того, что уже каждые 
десять лет он увеличивается на один милли-
ард последователей этого эгоистического 
мировоззрения, на один миллиард людей, 
получающих стихийное эгоистическое вос-
питание, основной целью которого будет 
желание выжить, и чаще за счет других. 

Россия способна и должна начать борь-
бу с этой фундаментальной причиной, с этим 
всемирным злом. От этого напрямую зависит 
и ее судьба — возможность выжить и создать 
фундаментальную основу для выживания 
всем остальным.

НАУЧНОЕ МИРОВОЗЗРЕНИЕ — СУДЬБА РОССИИ
Необходимо новое общественное миропонимание

ФИНАНСЫ

ПРЕМЬЕР

ОБРАЗОВАНИЕ

ЗДОРОВЬЕ

Геннадий БИЧЁВ, координатор экспертного совета клуба 
«Российский парламентарий» при ФС РФ, кандидат философских наук
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Долги россиян по кредитным 
картам, превышающие три 
месяца, по итогам января до-
стигли 510 млрд рублей. За год 

просроченная задолженность выросла на 
27%. Такой объем долгов составляет 11,5% 
от всего портфеля, и приходится он на 8,2% 
действующих кредитных карт, что является 
максимумом за последние два года. Однако 
рост задолженности не смущает ни граждан, 
ни банки, которые продолжают наращивать 
свои портфели по данному инструменту. 
Так, в январе 2025 года портфель кредитных 
карт достиг 4,4 трлн рублей, что почти на 
33% больше, чем было зафиксировано го-
дом ранее. 

Интересно, что рост просрочки по кре-
дитным картам произошел на фоне уве-
личения доходов россиян. Так, по данным 
Росстата, реальные располагаемые доходы 
населения в 2024 году выросли на 7,3%. 
Еще более любопытно, что соотечествен-
ников не испугали огромные проценты по 
кредитам, которые выливаются чуть ли не 
в половину заемной суммы. В январе 2025 
года средняя полная стоимость кредита 
(ПСК) в этом сегменте достигла рекордных 
44,8%. За месяц она выросла на 7,2%. А если 
смотреть с ноября 2024 года, когда ПСК по 
кредитным картам составляла 27,6%, то 
выходит, что за три месяца она увеличилась 
более чем в 1,5 раза. 

«Рост зарплат нивелируется инфляци-
ей, а высокие процентные ставки усложняют 
погашение долгов, — объясняет «карточ-
ные» рекорды соотечественников анали-
тик «Цифра брокер» Кирилл Климентьев. 
— Спрос на кредитные карты вырос, так 
как условия по потребительским креди-
там стали жестче, и кредитки с льготным 
периодом стали более привлекательными 
для заемщиков».

Действительно, если обратиться к ана-
литике Центробанка, то значительный вклад 
в рост необеспеченных потребительских 
кредитов в прошлом году внесло наращи-
вание банками портфеля именно кредитных 
карт. Об этом регулятор сообщал в обзоре 
«О развитии банковского сектора». При 
этом ЦБ РФ указал, что кредитные карты 

оказались менее чувствительным к росту 
ключевой ставки, которая в октябре до-
стигла 21% и повлияла на увеличение ставок 
по всем видам займов в банках, так как для 
оплаты текущих нужд россияне стремились 
больше использовать льготные периоды 
по картам.

«Рост просрочки по кредитным картам 
говорит о том, что большое количество за-
емщиков испытывает нехватку собственных 
средств и пользуется кредитными картами 
не только для покупки дорогостоящих ве-
щей, но и для повседневных расходов — на 
еду, одежду и оплату коммунальных плате-
жей, — говорит ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова. — По 
нашим оценкам, число россиян, имеющих 
три и более кредитных продукта, включая 
кредитные карты, в 2024 году составля-
ло 25–26% от общего числа заемщиков в 
России».

Поскольку число закредитованных 
граждан еще в прошлом году превысило 
четверть от всех заемщиков, неудивитель-
но, что не все оказываются способными 
вовремя обслуживать долги, и просрочка 
растет. Для банковского сектора рост лю-
бой просрочки по кредитным продуктам, 
конечно, плох, поскольку банк не получает 
процентных доходов, но нельзя сказать, 
что это однозначно плохо для экономики, 
поскольку кредитные карты положительно 
влияют на потребительский спрос.

При высоких процентных ставках не-
удивительно, что вместо потребительских 
кредитов и микрозаймов в МФО россияне 
оформляют кредитные карты в банках, да 
и сами банки очень активно предлагают та-
кую услугу. Пока процентные ставки банков 
по кредитам остаются высокими, вполне 
ожидаемо, что будет расти число выданных 
кредитных карт, и, соответственно, можно 
прогнозировать, что просрочка по ним тоже 
будет расти. Однако если в течение 2025 
года начнется снижение ключевой ставки, 
а за ним и снижение банковских процентов, 
негативный процесс роста просрочки по 
картам может приостановиться, полагает 
Мильчакова. 

Наталия ТРУШИНА.

КАРТОЧНЫЙ ДОЛГ НА ПОЛТРИЛЛИОНА

СЕГО ДНЯ

Министр образования и науки РФ 
Валерий Фальков.

Министр просвещения 
РФ Сергей Кравцов.
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В 2025 году наша стра-
на отметит 80-летие 
Победы в Великой Оте-
чественной войне. Но, 
как известно, война 
считается законченной 
лишь тогда, когда по-
хоронен последний ее 
солдат. К сожалению, 
еще слишком мно-
го солдат той войны 
остаются незахороненными. В эксклюзивном 
прямом эфире из пресс-центра «МК» коман-
дир московского поискового отряда Андрей 
Фетисов и руководитель московского регио-
нального отделения «Поисковое движение 
России» Сергей Щербинин рассказали, как 
проходит поиск погибших солдат и как орга-
низована поисковая деятельность.

«МК»: Как вы пришли в поисковую 
деятельность?

А.Ф.: Мне уже 60 лет, и я помню, как в детстве мы 
гуляли по местам сражений Великой Отечественной 
войны. Находили каски, окопы и постепенно осознавали, 
что в этих окопах лежат не похороненные солдаты. В 
некоторых школах тогда были кружки «Красные следо-
пыты». Мы совершали походы по местам боев, а еще 
искали родственников участников войны. Постепенно 
из «красных следопытов» мы стали поисковиками, осо-
знавая важность сохранения памяти о погибших.

С.Щ.: Мой путь в поисковое движение проще. Я 
родом с Урала. У меня в семье все дяди воевали, я их 
много расспрашивал о войне и всегда считал, что каж-
дый солдат похоронен. После службы в Афганистане, 
когда я вернулся, случайно оказался под Петербургом 
на охоте в 1988 году. На станции Пекбольня, где сейчас 
находится мощный мемориал, я узнал, что там в войну 
осталось лежать навсегда 15 тысяч солдат.

В то время это была обычная полустанция. Мы 
вышли на платформу и, пройдя всего метров десять, 
наткнулись на первые кости. Весной, когда снег растаял, 
все было видно, и я не мог поверить, что солдаты лежат 
здесь, на открытой земле.

Мы продолжили исследовать территорию и нашли 
цепочку из останков солдат, которая уходила в реку 
Амгу... С тех пор, начиная с 1988 года, я занимаюсь 
захоронением солдат. Это был мощный шок для меня, 
который изменил мою жизнь и привел к осознанию 
важности сохранения памяти о погибших.

«МК»: Кто может стать поисковиком?
А.Ф.: С 1980-х в Советском Союзе активно рабо-

тают поисковые отряды, которые ежегодно занимаются 
поиском и захоронением солдат Великой Отечественной 
войны практически на всех участках боевых действий. 
Мы, москвичи, принимаем участие во многих из этих 
экспедиций.

Движение поисковиков стало международным. В 
наших отрядах работают как взрослые, так и молодежь. 
У нас есть отряды, которые созданы при учебных за-
ведениях, студенты активно участвуют в нашей рабо-
те. Те, кто постарше, совершеннолетние, занимаются 
эксгумационными работами. Молодежь помогает в 
поисковых лагерях, занята обеспечением поисковиков 
всем необходимым.

Самое главное — обучающий процесс. Мы готовим 
смену для тех, кто будет работать после нас, передавая 
знания и опыт новым поколениям поисковиков. Это 
позволяет сохранять память о погибших и продолжать 
важную работу по увековечиванию их памяти.

Что касается участников поисковых отрядов, то в 
основном это мужчины. Есть и женщины, но их меньше. 
Поисковая работа требует серьезных усилий и предан-
ности делу.

«МК»: Как обычно опознают погибшего 
солдата?

С.Щ.: Лаборатория «Солдатский медальон», кото-
рая сотрудничает с нами, делает огромную работу по 
идентификации личности и исследованию останков, 
предметов, документов. Периодически мы сканируем 
найденные в солдатских медальонах бумаги и пыта-
емся с ними работать. Некоторые удается прочитать, 
а некоторые все еще остаются неразборчивыми, но 
благодаря современным технологиям эти документы 
возвращаются из небытия. Этот процесс, похоже, бу-
дет вечным.

«МК»: Как вы привлекаете молодежь к 
работе?

А.Ф.: Если в начале 2000-х годов, когда мы при-
ходили в школы и рассказывали о поисковой работе, 
почти 90% учеников хотели записаться в поисковый 
отряд, то сейчас ситуация изменилась. Мы едва на-
бираем одного-двух человек из тысячи. Интерес к по-
исковой деятельности практически обнулился, и это 
действительно печально.

Время изменилось. Великая Отечественная война 

постепенно уходит в 
прошлое, становится 
отдаленной истори-
ей. Мы приближа-
емся к 80-летию 
Победы. Возмож-
но, трагедия той 
войны уже не так 
близка для ны-
нешнего поколения, как это 
было раньше. Ранее в поисковые отряды 
приходили ребята, чьи отцы и деды воевали, а 
теперь эта связь может быть менее ощутимой.

Тем не менее среди молодежи все еще есть по-
исковики. Мы проводим учебно-тренировочные экс-
педиции, на которые приглашаем детей, студенческие 
коллективы и патриотические организации. Мы стара-
емся подготовить нашу смену, ведь работы впереди 
еще много на долгие годы.

«МК»: Как организована жизнь поискового 
отряда?

А.Ф.: В каждом отряде своя специфика организа-
ции быта. У нас, например, подъем в 8.00. Дневальные 
встают примерно в 6.30, их задача — приготовить за-
втрак. Они должны нарубить дрова, разжечь костер, 
вскипятить воду и встретить ребят, которые будут вы-
ходить из палаток. К 8 часам уже должны быть готовы 
вода для умывания, каша на костре и кипяток для чая 
или кофе.

Обед, как правило, это сухие пайки, которые мы 
берем с собой в лес. Дневальные готовят полноценный 
обед для вернувшихся с работы. Это первое, второе 
и компот.

Вечером дневальные разогревают первое блюдо. 
Мы считаем, что суп должен быть обязательно. В 10 
часов вечера отбой.

«МК»: Сколько еще солдат не захоронено?
С.Щ.: Как руководитель регионального отделения 

в Москве я хотел бы поделиться некоторой статистикой, 
которой занимаюсь с 2014 года. В первый год нашей 
работы мы подняли останки 2293 солдат и установили 
400 имен. Каждый год по-разному. В 2015 году нашли 
останки 2574 солдат, в следующем — 1633, через год 
— 2095, потом 1824, 1743, 1558 и 1360... В прошлом 
году мы зафиксировали самый низкий результат — 
обнаружили останки 853 солдат.

На протяжении всех этих лет в сотрудничестве с 
московскими поисковыми отрядами мы нашли и за-
хоронили останки 18 тысяч 283 солдат и установили 
2338 имен. Учет и контроль нашей московской органи-
зации начали вести в 2013 году. Важно помнить, что в 
годы Великой Отечественной войны средние суточные 
потери Красной армии составляли около 20 тысяч чело-
век. Если обратиться к любой книге памяти, то напротив 
каждой второй фамилии будет указано «пропал без 
вести». Именно этих солдат мы и ищем.

Статистика показывает, что в России начиная с 
1988 года поисковиками было поднято с мест былых 

сражений более 500 тысяч погибших воинов, а число 
пропавших без вести — миллионы. Это значит, что нам 
еще предстоит найти останки миллионов солдат. Может 
быть, на это потребуется более 100 лет.

«МК»: Много тех, кто пытается найти своих 
пропавших в войну родственников? 

А.Ф.: После войны поиски пропавших солдат стали 
важной задачей для многих людей. Мать, ищущая сына, 
жена, не дождавшаяся мужа, — все они стремились 
узнать судьбу своих близких. В то время это было неве-
роятно сложно, ведь поиск солдата, который мог лежать 
в своем окопе, где он выкопал себе укрытие перед боем, 

требовал огромных усилий и времени.
Сегодня поисковая работа продол-

жается, и она стала частью нашего обще-
ственного движения. Например, шествия 

«Бессмертный полк» символизируют память 
о тех, кто не вернулся с войны. Родственники 

несут портреты своих родных, что является 
показателем того, что они их помнят.

Когда поисковики устанавливают личность 
солдата и находят его семью, это всегда при-

носит большую радость. Встречи с теми, кто 
продолжает искать родных людей, помнит и на-

деется отыскать след, вдохновляют и придают сил 
в нашей работе. Каждый найденный солдат — это 

не просто цифра, это история, которая оживает в 
сердцах его близких.

«МК»: Расскажите, в каких регионах больше 
всего работы у поисковиков?

А.Ф.: По местам боёв, особенно в районе Ржевско-
Вяземского выступа и под Смоленском, можно увидеть 
ужасающую реальность тех времен. На некоторых участ-
ках потери были просто огромными. Подобное было не 
только подо Ржевом, но и на всей линии фронта, про-
тянувшейся от Северного моря до Черного. Жестокие 
бои шли на территории Ростовской области и Крас-
нодарского края, Курской, Белгородской, Орловской, 
Калужской областей, под Тверью, Москвой, Смоленском, 
Новгородом, Ленинградом, в Карелии.

«МК»: Если найдены останки немецкого сол-
дата, какова дальнейшая процедура? 

С.Щ.: В поисковом движении есть организа-
ции, которые заключают соглашения с различными 
странами по вопросам захоронения останков солдат. 
Например, когда мы находим останки чужих солдат, 
мы передаем их через посольства соответствующим 
странам. Венгры и румыны, например, забирают своих 
солдат, а немецкие останки, как правило, захоронены 
на нашей территории.

Ранее мы не трогали немецкие останки, считая, 
что если они там найдены, то пусть там и остаются. 
Были случаи, когда могли поднять останки немецкого 
солдата и похоронить его как нашего. Просто могли не 
распознать, что это немецкий солдат. Чтобы избежать 

таких случаев, сейчас мы стараемся все найденные 
останки передавать для захоронения в соответствии 
с протоколом. Немецкие солдаты захоронены на 
своих кладбищах.

Что касается сложностей с транспортировкой 
останков и общением с иностранными представите-
лями, особенно в условиях санкций, то, конечно, они 
существуют. Однако никто не оставит останки солдат 
просто валяться. Все понимают важность захоронения, 
и есть ответственные лица, которые следят за состоя-
нием кладбищ и занимаются передачей останков. Эта 
работа налажена и продолжается уже много лет.

«МК»: Насколько затратное это дело — ис-
кать останки?

С.Щ.: Мы ведем учет затрат, связанных с работой 
поисковиков. В первую очередь это логистика. Ребята 
должны добраться до места проведения работ на ав-
тотранспорте, построить лагерь, который включает в 
себя полевую электростанцию, пищеблок, палатку для 
хранения продуктов питания. По сути это маленькая 
база со своим порядком и уставом.

Затраты на питание — значительная часть бюд-
жета. Например, в прошлом году средние суточные 
расходы на питание на человека составляли от 500 
до 700 рублей. Допустим, выезжает 20 человек, экс-
педиция длится 10–12 дней. Вот и считайте.

Как правило, эти расходы покрываются за счет 
взносов участников. 

«МК»: Как подбираете инструменты для 
работы?

С.Щ.: Профессионалы используют различные 
инструменты, которые помогают в работе. Один из 
самых важных — щуп, индивидуальный инструмент, 
который не каждому можно доверить. У каждого 
поисковика есть лопата, а также специальный ме-
таллический стержень с расширителем на конце. 
Этот инструмент позволяет понять, что находится на 
определенной глубине, например, камень, дерево 
или кости солдата.

Существуют дорогие металлоискатели, стоимость 
которых может достигать 150 тысяч рублей. Но опыт-
ные поисковики часто предпочитают использовать 
щупы. Это связано с тем, что многие из них работают 
на одних и тех же местах уже десятки лет. Например, 
вокруг Ржева. На одном и том же поле поисковики 
снова выстраиваются в ряд с щупами и продолжают 
находить останки солдат. 

Опытные поисковики знают, что именно с помо-
щью щупа можно обнаружить те предметы, которые 
приборы не определяют, особенно если они находятся 
на небольшой глубине. Это тяжелый физический 
труд, требующий терпения и точности. Чтобы найти 
человеческую кость, нужно точно попасть в нужное 
место. Это сложно.

«МК»: Какие у вас планы на 2025 год?
С.Щ.: Работа поисковых отрядов остается не-

изменной, неважно, юбилейный это для Победы год 
или нет. Однако с каждым годом возникают новые 
трудности. Одна из главных проблем — изменение 
форм собственности на землю, где проходили события 
Великой Отечественной войны. Теперь сплошь и ря-
дом эта земля принадлежит частным лицам, и каждый 
новый владелец может решать, давать ли добро на 
проведение поисковых работ или нет.

Командирам поисковых отрядов необходимо не 
только наладить отношения с местными органами 
власти, но и согласовать свои действия с владельцами 
земли. Это добавляет дополнительных сложностей 
нашей работе. Лет 20–30 назад, когда земля была 
заброшена, у нас была возможность работать более 
свободно. Сегодня же сельскохозяйственные угодья 
активно обрабатываются и нам приходится учитывать 
это в планировании работы.

Большинство участников поисковых отрядов не 
профессиональные поисковики. У каждого своя ра-
бота, профессия. И каждый выделяет личное время 
на поисковые экспедиции, используя отпуск и свои 
деньги. Командиры отрядов должны обеспечивать 
участников информацией о том, где и когда можно ра-
ботать, чтобы они могли планировать свои отпуска.

А.Ф.: В апреле 2025 года начнется новая экс-
педиция, в которой будут участвовать три группы. 
Первая группа отправится в Волгоградскую область, 
в Калач-на-Дону и Городищенский район. Вторая 
команда направится на северный фас Курской дуги, 
где проходили бои в июле 1943 года, на стыке Кур-
ской и Орловской областей. Третья группа, которую 
возглавлю я, поедет под город Ельню, в Смоленскую 
область, на традиционную площадку.

Летом планируется провести еще несколько экс-
педиций, включая работу на местах боев 1942 года в 
рамках экспедиции «Ржев — Калининский фронт». В 
общей сложности мы планируем около десяти экс-
педиций по всей России.

Ольга ФЕДОРОВА. 

Обычно ракеты-носители — одноразо-
вые. Они стартуют, выводят косми-
ческий аппарат на нужную орбиту, а 
затем ступени, из которых они со-
стоят, падают на Землю или сгорают 
в атмосфере. Но в декабре 2015 года 
первую ступень ракеты Falcon 9 Full 
Trast, созданной компанией SpaceX 
Илона Маска, успешно посадили на 
платформу на мысе Канаверал. Так 
началась эра повторного использова-
ния ракет — многоразовых носителей. 

Что это дает? По замыслу создателей, на 
Землю возвращаются дорогостоящие кон-
струкции, которые перед повторным приме-
нением надо только проверить, поставить на 
стартовый стол и запустить. То есть такой прием 
должен уменьшить затраты на запуски и за счет 
снижения стоимости привлечь заказчиков. 
Всегда ли так получается? Не всегда. Дьявол, 
как известно, кроется в деталях.

Мы в очередной раз стоим перед пробле-
мой выбора в развитии ракетно-космической 
техники: бежать за передовиками капиталисти-
ческого производства или идти своим путем. 

Развилка 1970-х

Важная развилка была в начале 1970-х 
годов. Тогда американцы запустили проект 
«Спейс Шаттл», рассчитывая создать много-
разовый космический орбитальный самолет. 
Почти сразу по «высочайшему указанию» пар-
тии и правительства мы начали свою программу 
«Энергия» — «Буран».

Первый полет шаттла состоялся в 1981 
году. Как показала практика, этот орбитальный 
самолет выводил грузы в космос за гораздо 
большие деньги, чем одноразовые американ-
ские ракеты «Сатурн-5», которые он заменил. 
Специалисты у нас с самого начала понимали, 
что экономической выгоды не будет. Но было 
политическое решение, потому что как-то раз 
шаттл сделал «нырок» в атмосферу километров 
до 70–100 над Москвой. Всем стало страшно: а 
вдруг его сделают космическим бомбардиров-
щиком? Нет спасения от такого оружия. Правда, 
простые люди об этом тогда не знали.

Слава богу, удалось убедить руководство 
страны делать отдельно сверхтяжелую ракету-
носитель «Энергия» и орбитальный самолет 
«Буран». Ракета могла выводить на низкую 
околоземную орбиту до 100 тонн любого груза, 
в том числе и корабль «Буран». В результате 
мы получили средство доставки на орбиту, 

например, боевого лазера «Скиф» мощностью 
100 кВт. Именно его габаритно-массовый макет 
под названием «Полюс» запускали в первом 
полете «Энергии» в 1987 году. 

Сбить боеголовку баллистической ракеты 
таким лазером, конечно, было нельзя, но ис-
портить любой спутник — запросто. А 15 ноября 
1988 года в первый и последний полет отпра-
вился «Буран». То есть мы получили результат, 
официально потратив 16,5 млрд руб. (соответ-
ствует примерно 2,5 трлн руб. нынешних), но 
не имели уже возможности воспользоваться 
плодами титанической работы.

Только «Ангара»

В следующий раз выбор мы устроили 
себе сами. В 1992–1994 годах Российское 
космическое агентство при Правительстве 
РФ провело конкурс на создание перспек-
тивного космического носителя, который 
выиграл Государственный космический 
научно-производственный центр имени 
М.В.Хруничева. Здесь предложили проект 
«Ангара», предусматривавший создание раз-
ных по грузоподъемности ракет-носителей, 
в которых используются два типа универ-
сальных ракетных модулей (УРМ). Каждый 
из них представляет собой конструкцию из 
двигательного отсека и баков окислителя 
(кислорода) и горючего (керосина). 

В первых двух ступенях «Ангары» при-
меняется УРМ-1, в верхней ступени — УРМ-2. 
Легкая «Ангара-1.2» имеет две ступени, средняя 
«Ангара-А3» и тяжелая «Ангара-А5» — три. 

Казалось бы, экономически идея хоро-
шая. Но споров по поводу такого решения 
изначально было много. Дело в том, что любая 
универсальная ракета менее эффективна, 
чем построенная под конкретную задачу. 
Победили сторонники сделать дешевой ра-
кетную систему в целом. За счет чего? За 
счет крупносерийного изготовления уни-
версальных ракетных модулей, что, конечно, 
уменьшает стоимость каждого из них. Одна-
ко процесс создания шел медленно из-за 
технических, а главное, из-за финансовых 
проблем. В это же время количество наших 
запусков падало.

В результате сейчас мы получили се-
мейство этих ракет, но пока недостаточно 
отработанных. Они оказались дорогими и кон-
структивно не очень совершенными. Совер-
шенство ракеты оценивается тем, какой про-
цент от стартовой массы ракеты приходится 

на полезную нагрузку. 
Например, у «Ангары-1.2», 

выводящей на низкую око-
лоземную орбиту 3,5 тонны, 

это всего 2%. Практически 
такие же показатели имел 

«Циклон-3», который работал 
на токсичных, гораздо менее 

энергоэффективных компо-
нентах. Такая же ситуация с 

«Ангарой-А5». У нее — 3,17%. То 
же имеет «Протон-М», который 

использует опять же токсичные компоненты. 
Но он в два раза дешевле!

Многоразовое перепутье

И вот очередная развилка. Американ-
цы упорно твердят всему миру, что будущее 
космонавтики — многоразовые ракеты. И не 
только твердят: они — лидеры этого движения. 
И главный здесь — выдающийся предпринима-
тель Илон Маск, он же хозяин фирмы SpaceX, 
создавшей серию ракет-носителей Falcon. 
Сейчас используются модификации Falcon 9 с 
возвращаемой первой ступенью и полностью 
возвращаемый сверхтяжелый носитель с пер-
вой ступенью Super Heavy и второй — Starship, 
хотя полноценного его полета пока не было. 
Все они работают на жидком метане и жидком 
кислороде.

Действительно, за счет многоразовости 
запуски могут обходиться дешевле. Сразу надо 
сказать, что варианты возвращения второй 
ступени не рассматриваются из-за их невы-
годности и сложности. Но и полезной нагрузки 
ракеты с возвращаемой ступенью выводят 
на треть меньше, по сравнению с такими же 
одноразовыми. Почему? По простой причине. 
Они ведь содержат устройства, необходимые 
для управляемой посадки, да и основная кон-
струкция тяжелее. 

Вот наиболее яркий пример. Super Heavy 
— Starship имеет стартовую массу 5000 тонн, 
полезную нагрузку на низкую околоземную 
орбиту — около 100 тонн. А «Энергия» 40 лет 
назад выводила такую же массу, но весила на 
старте в 2 раза меньше — 2500 тонн! 

Кроме того, с места посадки ступень надо 
доставить к месту следующего старта для 
определения ее состояния, оценки возмож-
ности использования. У американцев такой 
космодром, что эти действия для них не про-
блема. Для России всё сложнее. «Роскосмос» 
предполагает по траекториям запуска с Вос-
точного устроить несколько оборудованных 
площадок для посадки ступеней. 

Дело в том, что, по расчетам ЦНИИ маши-
ностроения, их посадка близко от места старта 
вернее всего сведет преимущества повторного 
использования к нулю. А доставлять ступени 
из тундры за многие сотни километров плани-
руется на самом большом в мире вертолете 
Ми-26. Разумно ли это и возможно ли? 

Есть и другие проблемы. Тем не менее у 
нас вовсю работают над своими проектами. Од-
нако двигателей для них реальных нет. Системы 
посадки, схемы возвращения, послеполетно-
го контроля и обслуживания не отработаны. 
Тем не менее на космодроме Восточный уже 
планируют делать стартовые сооружения для 
одного из вариантов. 

А ведь экономический эффект от много-
разовых ракет появляется при интенсивном 
грузопотоке на орбиту. Если мы не хотим, 
подобно Маску, запускать десятки тысяч 
спутников, надо более детально определить: 
получим ли мы экономию? Изготовление 
одноразовой серийной ступени обходится 
во много раз дешевле, чем производство 
немногих возвращаемых ступеней. При том, 
что технические проблемы с такими ракетами 
будут очень большими. 

Прежде всего, невозможно оценить тех-
ническое состояние ракеты перед очередным 
стартом с такой достоверностью, как при ее 

изготовлении на заводе. То есть надежность 
возвращаемой ступени потенциально всегда 
меньше, чем одноразовой.

Недаром европейцы не спешат переходить 
на многоразовые носители. Они решили опро-
бовать повторное использование ступеней 
на маломасштабных демонстраторах, чтобы 
определить выгоды и недостатки опытным 
путем.

Так надо ли конкурировать «Роскосмосу» 
со SpaceX? Вернее всего, следуя по пути Ма-
ска, мы его не догоним. Потратим кучу денег, 
забросим реальные проекты, не обеспечим 
госзаказ. А наши одноразовые ракеты сейчас, 
со всеми недостатками, дешевле тех, что имеет 
любая страна, кроме США.

Другой момент. Услуги запуска, по Маску, 
— это выкидывание спутников на опорную 
орбиту, удобную для него из-за меньших за-
трат, а там пусть эти аппараты добираются 
до назначенных орбит на своих двигателях. 
И вот летят тысячи «Старлинков» в космосе 
месяцами, чтобы занять положенное место. А 
срок активного существования космического 
аппарата сейчас чаще всего определяется 
именно запасом рабочего тела для двига-
тельной установки, которая нужна для под-
держания орбиты спутника, его ориентации 
и стабилизации.

У нас же есть преимущество, выгодное 
заказчикам. Мы выводим аппараты очень точно 
на заданную орбиту, и им остается только не-
много подправить свое положение. Был случай 
при запуске английского спутника на ракете-
носителе «Днепр». Британцы рассчитывали, что 
он проработает пять лет. Но наши поставили его 
так точно, что спутник прослужил семь лет! 

Разумеется, такой точный запуск более 
устраивает заказчика, поэтому он готов платить 
больше. Недаром философ Грасиан говорил: 
«Лучше обмануться в цене, чем в товаре». 

Еще важное обстоятельство. Мы запу-
скаем ракеты в любых метеоусловиях. А для 
многоразовых есть такие ограничения, потому 
что обеспечить их безаварийную посадку в 
любую погоду нельзя. 

Так почему не пользоваться теми ракетами-
носителями, которые у нас есть, доводя их до 
высокой надежности, возобновить запуски 
конверсионных ракет. А по многоразовым со-
средоточиться на наиболее реализуемом про-
екте легкой или сверхлегкой ракеты? Они-то 
нам очень нужны. Вопрос на сообразительность 
для нового руководства «Роскосмоса».

Владимир МАКСИМОВСКИЙ.
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ВОПРОС НА КОСМИЧЕСКУЮ 
СООБРАЗИТЕЛЬНОСТЬ

Многоразовые 
ракеты-носители: 

панацея или модное 
увлечение

Командиры 
поисковых отрядов 

рассказали 
о тонкостях работы

Транспортировка  возвратившей ся 
ступени «Фэлкон».

Запуск ракеты-
носителя 
«Энергия» 
с космическим 
аппаратом 
«Полюс».
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Одним из ключевых событий последних 
дней стало освобождение населенного 
пункта Бурлацкое в ДНР. Бойцы 394-го 
мотострелкового полка 127-й дивизии 

группировки «Восток» провели успешный штурм, в ходе 
которого боевики ВСУ старались избегать ближнего ог-
невого контакта, часто оставляя позиции или сдаваясь 
в плен.

В среду, 5 марта, стало известно об освобождении 
населенного пункта Привольное, расположенного запад-
нее Великой Новоселки. «Освобождение Привольного с 
последующим продвижением к Вольному Полю позволит 
выйти к небезызвестному селу Шевченко, которое фигу-
рирует как место тех самых «огромных залежей» литиевой 
руды», — написали эксперты канала «Рыбарь».

Есть тактические успехи и на Купянском направлении. 
Там потери противника за сутки составили свыше 200 
военнослужащих.

Как отметил подполковник Шкурлатов, ситуация на 
фронте достаточно напряженная: 

— Инициатива на нашей стороне, но противник сопро-
тивляется. Нам необходимо освобождать ДНР и заходить 
в Днепропетровскую область. На Курском направлении 
есть значительные успехи: за неделю освободили не-
сколько населенных пунктов, что говорит о положительной 
динамике. Основные усилия сосредоточены на том, чтобы 
лишить группировку ВСУ в Судже путей подвоза резервов 
и боеприпасов. Наши подразделения уже частично вошли 
в Сумскую область, и трасса Суджа–Сумы находится под 
нашим огневым контролем.

С потеплением эта асфальтированная трасса станет 
единственной артерией для снабжения группировки ВСУ 
в нашем курском приграничье, поскольку полями уже не 
проедешь. В целом фронт движется на запад.

— Что ждать от ВСУ?
— Зеленский снова крутит хвостом, затягивая под-

писание сделки с США. Тянет время, чтобы продлить 
американскую военную помощь. Он говорит о перемирии, 
но, безусловно, хочет использовать его для передышки, 
перегруппировки и получения помощи от Европы. Од-
нако если возьмет на себя обязательства по прекраще-
нию огня, будет вынужден их соблюдать под давлением 
Вашингтона.

До подписания — опасный период. Возможны попытки 
высадки ВСУ на западное побережье Крыма, несмотря на 
самоубийственность таких действий. Киевский режим не 
остановится перед авантюрами, даже ценой сотен жизней 
своих военнослужащих, как это было в Курской области. 
Возможно, будет комбинированная операция с примене-
нием дальнобойного западного вооружения и десанта. У 
них есть окно возможностей до перемирия, и они могут 
попытаться получить козырь для торга. Нельзя допустить, 
чтобы перемирие использовалось противником для за-
лизывания ран и возобновления боевых действий.

— Если Трамп реально запретил поставлять ору-
жие на Украину, на сколько времени хватит ВСУ?

— На поле боя любое действие США в отношении 
поставок оружия скажется не сразу, а через несколько 
месяцев. Даже если поставки прекратятся, результат 
мы увидим только через полгода. Это не вода в кране, 
который перекрыл, и сразу все остановилось. Байден 
сделал все, чтобы насытить ВСУ техникой и боеприпасами 
западного образца.

Если Трамп действительно остановит поток оружия, 
результат мы увидим через несколько месяцев на фронте 
в виде обвалов и трудностей у противника с обороной. 
В краткосрочной перспективе это никак не скажется, 
и рассчитывать на это нам не стоит. Я думаю, наш Ге-
неральный штаб это и не учитывает при планировании 
своих действий.

Ольга ФЕДОРОВА.

ПОКА ЗЕЛЕНСКИЙ 
КРУТИТ ХВОСТОМ

c 1-й стр.

В пресс-центре «МК» — Сергей 
Щербинин и Андрей Фетисов.
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В настоящее время женщи-
ну перевезли в столичную 
больницу им. Семашко. Она 
чувствует себя лучше (сразу 

после ДТП у нее отнялась вся правая сторона 
тела), головокружение пропало, головные 
боли уменьшились. 

— В звенигородской больнице, где мама 
лежала, врачи, увы, практически ничего не 
предпринимали, только госпитализировали 
ее и сказали: «У вас все хорошо, лежите, через 
неделю выпишем». А ее рвало, она есть не мог-
ла! — рассказал «МК» сын Смирновой Алек-
сей. — Наконец-то ее перевели в московскую 
больницу. Здесь уже началось лечение. Мама 
лежит в ВИП-палате, ее начали досконально 
обследовать. Капельницы стали ставить, а на 
этой неделе сказали, что будут делать МРТ, 
потому что весьма вероятно защемление не-
рва и повреждения тазобедренного сустава. 
У нее правая сторона по-прежнему болит, 
потому что удар именно туда пришелся. Из-
начально был гипс на ноге, сейчас наложили 
что-то наподобие корсета. 

Алла Николаевна уже начала потихоньку 
вставать. «Я даже вокруг кровати походила 
два круга и в туалет дошла!» — похвасталась 
она сыну. На днях ей уже назначили серьезное 
лечение, добавили капельницы, уколы. Но 
чувствует она себя все еще плохо, даже по 
телефону трудно говорить. Правда, начала 
есть и даже попросила сына привезти ей пер-
сик (до этого еда в ней не держалась). 

— Алексей, скажите честно, Алек-
сандр Буйнов извинился перед вашей 
мамой?

— Я врать не привык. Говорю как есть: 
один звонок от него был в субботу, но именно 
мне. 

— Почему вам, а не А лле 
Николаевне?

— Видимо, мама просто телефон вы-
ключила. Пообщались мы вполне душевно. 
Он сказал, что просит извинения, чем может 
— поможет. Но у нас с мамой как бы «поли-
тика» такая по жизни — мы не вправе что-то 
просить, вымогать. Да, он известный артист. 
Ну вот лично для моей семьи, что для мамы, 
для меня, — нам без разницы, какого статуса 
человек.

Тем не менее Алексей выразил недоуме-
ние, что человек, сбивший его мать, даже не 
подошел к ней.

— Это больше всего насторожило, и мы 
как раз на эту тему с ним поговорили. Сказал 
ему: «Вы с таким персоналом, у вас и адвока-
ты, и юристы, и продюсеры. Но почему вы так 
поступили?!» Он ведь после ДТП на три дня 
пропал, только на четвертые сутки, видимо, 
набрался сил, отошел от стресса и позвонил. 
Честно говорю, мы с мамой были лучшего мне-
ния о нем раньше. Да, во время последнего 
разговора сразу он деньги нам предлагал, 
какую-то помощь — может, фрукты, лекар-
ства. Но мы своими силами справляемся, 
отказались от его помощи. Пока нам ничего 
не нужно, просто еще неизвестно, какой диа-
гноз маме поставят. Обследование серьезное 
только началось. 

— Как вы думаете, действительно ли 
с душой, от всего сердца Буйнов изви-
нился, предлагал помощь, или так, для 
галочки? 

— Честно сказать, я даже не знаю, как 
ответить на этот вопрос. Я же с ним лично 
ранее не общался, не знаю его манеры обще-
ния. Ну, тут два варианта: либо ему кто-то за 
спиной что-то говорит, либо он сам. Может, 
был искренним, чтобы действительно изви-
ниться за то, что сделал. Ведь он же нарушил 
правила на пешеходном переходе и даже не 
подошел к пострадавшей. Его продюсер за-
являет, что он подошел к ней, но это полная 
ложь! Мама сейчас вспоминает все моменты, 
отходит уже более-менее от всего пережито-
го, начала говорить. Она сказала: «Он меня 
сбил, потом просто сидел в машине, и прям 
тут же, буквально через пять-десять секунд, 
ко мне подбежали люди — кто-то с нашего 
дома, соседи». 

А затем у меня получилось отойти с ним на 
несколько метров в сторону и лично пообщать-
ся. Я ему так и сказал тогда: «Мы все люди, не 
пытайтесь скрыться или что-то сделать — мы 
будем в рамках закона действовать». А Буйнов 
ответил: «Я свою вину полностью признаю. Мы 
люди адекватные, люди с пониманием».

— Он предлагал вам деньги?
— В тот момент не предлагал. Да даже 

если бы это случилось, мы трясти с него денеж-
ную помощь не собираемся! Что назначит суд, 
как решит государство — с тем и согласимся. 
Насколько мы знаем, он сам болеет. Ну да, он 
артист, у него денег больше, чем у нас. Наверху 
за нас всё решат. Бог есть, он рассудит — как, 
что и куда. А тогда он сказал, что ДТП из-за его 
невнимательности произошло. Сказал: «Чем 
могу — помогу, если в дальнейшем может по-
надобиться какая-то реабилитация, лекарства 
— все оплачу, все на себя возьму». Сказал 
еще, что хочет приехать к маме в больницу, 
извиниться. Я ответил, что пока ничего не нуж-
но, в дальнейшем путь решает сам…Захочет 
извиниться — пусть извиняется, не захочет, 
значит, в наших глазах его оценка упадет. 

Анна РАЧИНСКАЯ.

Мини-пенсией называется сознательный 
перерыв в официальной трудовой деятель-
ности, в течение которого делающий его мо-
лодой человек может заниматься тем, что ему 
нравится — путешествовать по миру или жить 
в любимой деревне, посвящать свободное вре-
мя хобби или общению с друзьями. Для этого 
в ходе работы он создает себе «финансовую 
подушку» такого размера, чтобы ее хватило 
на несколько лет свободного существования 
на нужном ему уровне комфорта. Затем зумер 
увольняется и посвящает свое время любимым 
увлечениям. А когда деньги заканчиваются — 
снова повторяет процесс.

Этот тренд противоречит ценностям стар-
ших поколений с их нацеленностью на карьеру, 
постоянный рост доходов и движение вперед. 
Ведь альфа и омега былых трудовых отношений: 
стаж не должен прерываться. Иначе будет «пло-
хая пенсия» — такую угрозу от представителей 
старшего поколения наверняка слышал каждый. 
Как и наиболее важное воспоминание из за-
конов о труде — статья за тунеядство. В пост-
перестроечное время стахановские принципы 
и методы партийно-комсомольского призыва 
подверглись ревизии, лучше всего выраженной 
словами «Здесь мерилом работы считают уста-
лость…»: привет, отсутствие отпусков и пере-
работки! Поэтому, наверное, родители зумеров 
не готовы понять их отношение к труду.

Да и работодатели удивляются, почему 
молодые и успешные сотрудники с явной ка-
рьерной перспективой выбирают свободу. 
Ответ, как говорят социологи, может лежать 
в тех «поколенческих травмах», которые они 
получили. 

— Зумеры выросли в эпоху изменения 
макроэкономических условий, пандемии COVID-
19, санкций и других кризисных явлений, что 
заставляет их переоценивать приоритеты и 
сосредотачиваться на настоящем, а не откла-
дывать свои мечты на потом, — утверждает зав. 
кафедрой государственных и муниципальных 
финансов РЭУ им. Плеханова Михаил Косов. — 
В среднем зумерам достаточно зарабатывать 
около 100 тыс. рублей в месяц для того, чтобы 
комфортно себя чувствовать. 

По состоянию на 1 января 2024 года в Рос-
сии насчитывалось 25,3 миллиона зумеров, что 
составляет примерно 17,3% от всего населения 
страны. Можно предположить, что половина 
из них следует тренду с мини-пенсиями, счи-
тает ученый.

«Сгорать дотла на работе 
я больше не буду»

От многих «взрослых», привыкших выкла-
дываться на работе на 500% и даже больше, 
можно услышать скептическое: мол, все эти 
мини-пенсии — развлечение для мажориков 
да и только... Реальные же истории показывают: 
всё немного не так. 

Москвичка Любовь окончила самую обыч-
ную школу и, как и многие, долго не могла понять, 
«кем быть, куда пойти учиться». Решила учиться 
на психолога. Вот только уже в университете 
понимала, что не хочет быть ни семейным пси-
хологом, ни личным, ни каким-нибудь юриди-
ческим. Думала о криминальном — тоже не то. 

Выпустилась со «специальной психологией».
Молодого специалиста с легкостью взяли 

стажером, а затем и постоянным сотрудником 
в компанию, которая занимается HR, то есть 
подбором сотрудников для других компаний. 
Некоторое время девушке все очень нравилось 
— молодой коллектив, креативные веселые 
корпоративы. Со временем перешла в отдел, 
который занимается подбором сотрудников для 
IT-сферы. Но прошло года два — стали нарастать 
недовольство и усталость.

— Поменять область деятельности решила 
исключительно потому, что каждую пятницу 
вечером я не радовалась: ура, выходные! — 
говорит 27-летняя Любовь. — А наоборот, с 
ужасом думала, что скоро опять настанет по-
недельник. Я все больше и больше ненавидела 
свою работу. И поняла, что если это на всю 
жизнь — то нет, так не пойдет. Я не хочу этим 
заниматься, учитывая, насколько мне от нее 
плохо, морально и физически.

Девушка приняла решение профессио-
нально заниматься тем, что по-настоящему 
увлекло, когда она впервые вошла в компанию. 
И это была область аналитики. Но тут судьба 
вмешалась в ее планы.

— Да, я уже было собралась пойти обучать-
ся на аналитику, и тут мне предложили работу в 
крупной цифровой корпорации. Куда все рвутся. 
И по моей старой специальности, конечно. 
Очень сложно было от этого отказаться. И я 
даже подумала, что аналитиком вряд ли когда-
нибудь устроюсь. А тут практически ковровая 
дорожка проложена для меня. Но запала хвати-
ло на полтора года. Потом я убедилась: и сама 
эта работа, и впечатление от крупной цифровой 
компании также показали — все происходящее 
мне категорически не нравится.

Избранная девушкой новая область лежит 
на стыке экономического, математического ана-
лиза и программирования. Проверка больших 
баз данных в финансовой деятельности компа-
нии, обнаружение лакун, «чистка данных». Ана-
лиз маркетинговых показателей, составление 
статистического отчета, построение графиков, 
проверка гипотез. И, наконец, окончательный 
анализ — вывод для бизнеса, что там ведется 
и происходит не так. Кажется, что в целом это 
область максимально далекая от психологии.

По словам девушки, решившей так круто 
переменить свою жизнь в возрасте «около 30», 
самые большие ее проблемы и опасения — не 
социальные и не организационные, а техни-
ческие. Те, что связаны и с самим обучением, 
и с последующим трудоустройством. Страха 
остаться у разбитого корыта у нее нет.

— Учиться сложно потому, что у меня не 
было математической базы, бэкграунда, который 
набирается, если ты сразу занимаешься про-
граммированием, — откровенничает Любовь. 
— Это как ты из второго класса поступаешь 
сразу в десятый. А решаться мне ни на что даже 
не пришлось, в один день я купила ноутбук и 
полугодовые курсы. Хорошо, что у меня была 
финансовая подушка. Правда, я планировала 
потратить сбережения на другое, но получилось 

вот так — делать-то что-то надо было, ненависть 
к работе я больше не могла терпеть. Я живу с мо-
лодым человеком, у нас раздельный бюджет, и я 
пока еще не истратилась. Но если обучение еще 
затянется, значит, подрабатывать пойду. Хотя бы 
банально приемщицей в маркетплейс. 

Другую историю рассказала корреспонден-
там «МК» 34-летняя Вера. Образованию девушки 
можно позавидовать — мехмат МГУ, затем до-
полнительное образование в сфере финансов, 
и буквально с первого же дня после защиты 
диплома трудоустройство в один из крупнейших 
банков. По специальности, с перспективами и 
отличной зарплатой — не жизнь, а мечта!

— Я знала, что мне не на что жаловаться, 
да я и не жаловалась, — рассказывает собе-
седница «МК». — Моя первая зарплата была 
больше 100 тысяч, и это в 2014 году. Потом мне 
ее неоднократно повышали. И премии платили, 
и работать было по-настоящему интересно. Вот 
только выгорание не заставило себя ждать. Я 
почти никогда не уходила с работы раньше 

21–22 часов, меня хватало только 
на то, чтобы поспать. Сна-
чала было нормально, до 

25 лет я вообще проблем 
не видела. Потом начала 

задумываться: да, я класс-
но зарабатываю, но мне 

банально некогда тратить 
деньги! Ну, кроме как на еду. 

Личная жизнь в такой ритм 
жизни тоже не вписывалась 

— не только романтика и секс, 
но даже банальные встречи с 

друзьями…
По словам Веры, перед при-

нятием радикального решения она 
долго колебалась, взвешивая все 

«за» и «против», но в итоге сделала 
себе подарок на тридцатилетие — 

уволилась в никуда на пике карьеры. 
И до сих пор не пожалела об этом шаге.

— Это было не импульсивное решение. 
Я заранее делала накопления, чтобы хватило 
минимум на год поддержания того уровня жиз-
ни, к которому привыкла. Я же все-таки финан-
сист, — смеется Вера. — К счастью, квартира 
у меня своя, унаследованная, так что вопрос 
оплаты аренды или ипотеки не стоит. Иначе я 
бы не решилась.

Первые полгода после увольнения наша 
героиня только тем и занималась, что вос-
станавливала нервную систему — отсыпа-
лась, подолгу гуляла по городу, выезжала на 
природу… Потом задумалась о том, что пора 
бы монетизировать свое хобби — гадание на 
картах Таро, — которое раньше было только 
развлечением. Ну а через полтора года почув-
ствовала в себе силы вернуться в финансовую 
сферу, но уже на других условиях.

— Надо сказать, что новый работодатель 
совершенно спокойно отреагировал на мой 
перерыв в карьере. Даже посмеялись вместе. 
Да, сейчас у меня зарплата чуть меньше той, с 
которой я уходила, но и условия другие. Сго-
рать дотла на работе я больше не буду точно, 
— резюмирует Вера.

Тотальное взаимное непонимание между 
отцами и детьми нередко связано с трудоу-
стройством после вуза (или еще во время 
учебы). Те, кто достиг возраста экономиче-
ской активности в неспокойные 1990-е или 
денежные, ориентированные на успех 2000-е, 
с трудом могут понять концепцию «Подумаю, 
соглашаться ли». Для них — родителей нынеш-
них студентов и молодых специалистов — все 
было однозначно. Предлагают работу? Хватай! 
И не выпендривайся! Однако времена, как это 
ни банально, меняются…

— Я окончила университет в 2019 году и 
очень сильно устала перед защитой дипло-
ма. Может быть, не нужно было так загонять-
ся, нужно было умерить перфекционизм, не 

знаю… Переутомление, истерики, бессонница. 
Вспоминать жутко, — рассказывает 27-летняя 
Екатерина. — Однако сразу после диплома у 
меня было предложение насчет работы. Хоро-
шая позиция, с нормальными деньгами. Ну, я и 
вышла на работу сразу после защиты. Вышла и 
через неделю поняла, что я без паузы не смогу. 
У меня тупо не было сил.

Девушка уволилась спустя десять дней. По 
ее словам, с одной стороны, мучила совесть 
и было страшно — никто не гарантировал, что 
следующая работа найдется так же легко и не-
принужденно. С другой стороны, собственные 
нервы казались дороже.

— Конечно, спасибо моим родителям, — 
продолжает Катя. — Они ни разу не попрекнули 
деньгами, просто продолжали меня содержать. 
В итоге я отдохнула чуть больше полугода, при-
вела в порядок нервы и второй раз вышла на 
работу уже спокойно и осознанно. Кстати, там 
и работаю до сих пор.

Сколько денег нужно 
для счастья 

Если хочешь накопить на внушительный 
период отдыха от работы, доходы должны пре-
вышать средний размер заработной платы как 
минимум в два раза. По мнению маркетолога 
Никиты Сенникова, если человек планирует 
прожить на накопления 2–3 года, ему нужно 
отложить хотя бы 300–500 тыс. рублей на год 
жизни в регионах и 1–2 млн рублей — в Москве 
и крупных городах. В России пока не так много 
людей, тем более молодых, способных нака-
пливать такие суммы без ущерба для уровня 
жизни. В основном речь идет о специалистах, 
работающих в IT-секторе, причем не на на-
чальных позициях, а уже от среднего звена и 
выше, и в креативных областях (дизайнеры, 
архитекторы, организаторы шоу, рекламщики 
и маркетологи крупных компаний). 

Согласно выводам исследовательского 
центра SuperJob, безработицы зумеры не бо-
ятся, а сегодня, в условиях кадрового голода, 
работодатели становятся более лояльны к мо-
лодым кандидатам. Например, выпускникам 
вузов без опыта работы сегодня рады 7 из 10 
компаний. Ну а сами зумеры реже зациклены 
на таком параметре, как «стаж работы на одном 
месте»: 63% россиян до 24 лет уверены, что ра-
боту можно менять так часто, как того требуют 
обстоятельства.

Отложенные с основной работы деньги 
молодые люди тратят довольно продуманно. 
Поиск источников пассивного дохода помогает 
им обеспечить финансовую стабильность в 
рамках мини-пенсии. Некоторые зумеры также 
инвестируют в недвижимость, создают онлайн-
бизнес или монетизируют свои навыки и хобби. 
Такой подход к делу позволит им спокойно про-
жить 1–2 года, не задумываясь о потенциальных 
финансовых рисках или потере источников 
дохода. Правда, есть и другое мнение.

— Длительность пребывания в состоя-
нии нирваны зависит от того, сколько тратят 
в месяц приверженцы свободы. А еще от на-
личия родителей, которые готовы содержать 
неработающих детей, — говорит профессор 
Финансового университета при Правительстве 

РФ Александр Сафонов. — Реальные цифры 
такой категории подсчитать сложно. 

Пока имеются только данные исследо-
ваний о количестве зумеров, не желающих 
учиться, работать и строить профессиональные 
карьеры. Наибольшее количество таких людей 
проживает в Турции — 28%, а в среднем по 
странам ЕС где-то 18%. В России, по разным 
оценкам, в пределах 8–9%. Но тут вполне по-
нятная причина: сложность нахождения до-
стойной работы, пояснил эксперт. 

— На практике деньги тратятся быстрее, 
чем планируется, — продолжает тему Сенников. 
— За время отдыха инфляция съедает сбе-
режения, могут возникнуть непредвиденные 
расходы — здоровье, переезды, развлечения. 
Чаще всего через 1–2 года человек вынужден 
снова искать работу, причем не всегда на луч-
ших условиях, чем раньше.

Не рассчитывая 
на госпенсию

Однако потеря определенной квалифи-
кации молодых людей не пугает. Часть зу-
меров готова рассматривать мини-пенсию, 
как один из вариантов временного ухода из 
профессиональной жизни. Они уверены, что 
плюсы от небольшого перерыва в карьере 
перевешивают минусы. Кстати, если смотреть 
с позиции «олдскульного» труда ради труда, 
практикуется в мире и еще одна поистине воз-
мутительная вещь — длительный отпуск «саб-
батикал». Это отпуск, который может длиться 
год или более, но с сохранением рабочего 
места. Чаще всего «саббатикал» берут за свой 
счет, конечно. 

— Да, это очень интересный вопрос: как 
часто надо менять работу? — говорит семей-
ный психолог Марьяна Разумовская. — Бытует 
установка, что делать это надо раз в 4–7 лет: 
сказывается однообразие, скука, мотивация 
падает. Мне думается, здесь все зависит от 
каждого индивидуального случая. Если есть 
ненависть, какая-то токсичность в трудовом 
коллективе или в самой деятельности, которой 
вы занимаетесь, надо увольняться. Причем 
люди старшего поколения, скорее всего, будут 
советовать не спешить, приспособиться, при-
терпеться… Это плохой совет.

С частыми «перепрыгиваниями» или идеей 
отправиться в «творческий отпуск» лет в 30–35 
не все так однозначно. Чехарда с местами ра-
бот может говорить о проблемах с социальной 
адаптацией, конфликтности или низких про-
фессиональных навыках. Поэтому кадровики 
таких кандидатов часто не любят. 

Ну и нельзя забывать, что такая чехарда 
и перерывы в трудовом стаже впоследствии 
могут больно сказаться на размерах буду-
щей пенсии. Чем меньше стаж, тем меньше 
пенсионных баллов зарабатывает человек. 
И некоторые «отдыхающие» придут к тому, 
что не смогут выйти на пенсию в общеуста-
новленные сроки, а вынуждены будут ждать 
социальной пенсии, которая значительно 
меньше по размеру и наступает на пять лет 
позже. Однако многие зумеры в принципе не 
рассчитывают на государственную пенсию, 
предпочитая самостоятельно инвестировать 
в свое будущее — покупать недвижимость, 
делать накопления, заниматься бизнесом. Так, 
в опросе исследовательского центра SuperJob 
об источнике дохода на пенсии респонденты 
в возрасте до 34 лет чаще других возрастных 
категорий отвечали, что основным источником 
дохода в старости будут личные сбережения 
(25% респондентов). Около половины (48%) 
опрошенных этого возраста признались в 
том, что не имеют даже представления, как 
рассчитывается их будущая пенсия.

Станислава ОДОЕВЦЕВА, 
Наталия ТРУШИНА.
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Трудоголики в ужасе: набирает популярность 
новый тренд — выход на мини-пенсию. Вместо 
стабильного профессионального пути зумеры 
— представители поколения Z (1995–2010 г.р.) — 
отказываются от традиционного сценария карье-
ры. Они не бездельничают, нет! Скорее наоборот: 
вкалывают-вкалывают, зарабатывают, делают 
накопления, а потом — бросают всё и берут тайм-
аут. Путешествуют, отдыхают и наслаждаются 
жизнью. Стаж, мол, прервется? Этой страшилкой 
уже никого не напугать. 

Молодые 
россияне все чаще 

задумываются 
о возможности 

поставить 
карьеру 

на паузу

УЖ СТАЖ 
НЕВТЕРПЕЖ

« ЗА БУЙНОВА 
ВСЕ РЕШАТ 
НАВЕРХУ»
c 1-й стр.

«В С.С.С.Р. (название недавно образо-
ванной страны писали именно так, с точка-
ми. — «МК») растет новый молодой народ. 
Пионерское движение становится с каждым 
днем стержнем, вокруг которого идет комму-
нистическое воспитание этого нового народа. 
Это движение нуждается в правильном ру-
ководстве и ярком правильном освещении. 
Молодая пионерская печать должна явиться 
могучим средством коммунистического вос-
питания. Эти задачи должна взять на себя 
«Пионерская правда». Пожелаем нашим моло-
дым товарищам, чтобы «Пионерская правда» 
воспитала таких же хороших, дисциплиниро-
ванных, преданных пролетарской революции 
комсомольцев, таких преданных делу рабо-
чего класса коммунистов», — такое открытое 
письмо-приветствие за подписью товарища 
Емельяна Ярославского было опубликовано на 
первой полосе самого первого номера «Пио-
нерской правды» 6 марта 2025 года. 

Там же не обошлось и без заметки в честь 
8 Марта с комментариями товарища Крупской. 
Дальше — краткий дайджест (как бы сейчас 
сказали) новостей из советских республик, 
заметка о голодающих детях Ирландии и не-
дурной очерк о пионерах, которые жалуются 
на перегрузку их работой. И еще — целая по-
лоса «Наша жизнь», посвященная пионерским 
будням. На ней, среди прочего, заметка о том, 
как в одной из школ Калужской губернии боро-
лись с курением учеников: было решено, что 
«курить могут только те учащиеся, которые 
принесут от родителей удостоверение». Бес-
проигрышное условие.  

...Все это было сто лет назад. Тогда же в 
правом верхнем углу — там, где в нашей газете 
сегодня шпигель, — примечание-инструкция: 
«Заметки, присылаемые в редакцию, долж-
ны быть аккуратно написаны чернилами на 
одной стороне листа. Непременно указывать 
фамилию, адрес, название отряда и звена». И 
этой инструкцией пользовались — еще как! 
Пика популярности «Пионерка» достигла в 
1960–1970-х годах, тогда же у нее были самые 
большие тиражи. 

«Именно 
моя газета»

Сделать вы-
резки из еще пах-

нущей типографской 
краской «Пионерки». Потащить газету в шко-
лу, потому что сегодня политинформация. Все 
это — будни полувековой давности, которые 
сегодня превратились в историю. Удивитель-
ное дело, но ни один читатель «Пионерки» 
сейчас, несколько десятилетий спустя, не 
вспомнил, как ему что-то «навязывалось». 
Может, потому, что работали над главным дет-
ским идеологическим изданием страны ин-
теллигентные, талантливые и по-настоящему 
«верующие» в социализм люди?

Ее основателем считают энциклопедиста 
Николая Бухарина. Здесь создавали новые 
рубрики и печатали свои произведения Мак-
сим Горький, Владимир Маяковский, Аркадий 
Гайдар. Маяковский придумал ей слоган:

Стой!
Предлагаю не в шутку, вправду
Подписаться на «Пионерскую правду»!
В «Пионерке» печатались Лев Кассиль и 

Самуил Маршак. Позже «туда писали» Михаил 
Зощенко, Ильф и Петров, Кир Булычев, Георгий 
Адамов. Да и весь цвет советской детской 
литературы: Валентин Катаев, Николай Носов, 
Александр Волков, Анатолий Алексин…

А еще она была местом «движа и пиара», 
как бы сейчас сказали. Продвигались дружба, 
взаимопомощь, сотрудничество и спорт. А 
именно — тимуровское движение, детские 
турниры «Кожаный мяч» и «Золотая шайба», 
«Клуб авиамоделистов», шахматная «Белая 
ладья» и игра «Зарница» — все родом оттуда, 
из редакции «Пионерской правды». 

Без этой газеты не сумел вырасти ни один 
советский ребенок — и даже мимо некоторых 

постсо-
ветских она не 
прошла. И каждому нашлось 
что вспомнить. 

— Для меня «Пионерка» была важна, 
— говорит 58-летняя Ярослава, инженер по 
профессии. — В нашей семье у каждого была 
своя газета. У деда «Красная звезда», у мамы 
«Вечерка», у меня «Пионерская правда». Тет-
ка выписывала «Новый мир», которым была 
завалена вся терраса на даче. Но для меня 
было важно, что есть именно моя газета, я 
бежала ее доставать из ящика, с наслаж-
дением вдыхая запах свежей типографской 
краски. «Пионерка» тогда уже была цветная, 
красивая. Мы жили возле Главпочтамта и 
периодически наблюдали очередь из желаю-
щих подписаться на детскую газету. Я всегда 
прочитывала свежий номер от корки до корки 
и в школе во время политинформации рас-
сказывала, добавляла, «что там еще пишут 
в газете». Мне детская газета была очень 
нужна — вспоминаю с нежностью.

— Я лучше всего запомнил, как мы по 
призыву «Пионерской правды» макулатуру 
собирали, — говорит программист Илья, ко-
торому недавно стукнуло 60 лет. — В одном 
старом доме нам выдали большую картонную 
коробку с газетами, мы сверху еще свое на-
ложили... еле ее до школы втроем дотащили. 
Заняли первое место не только по школе, но 
и, кажется, по району. А потом оказалось, что 
внутри коробки был чугунный угольный утюг. 
Одни соседи его туда положили как пресс, а 
другие об этом ничего не знали.  

— Мое «пионерское детство» пришлось 
на начало 1980-х, и, боюсь, мы были уже не 
самыми идейными пионерами. Не помню, 
чтобы я «Пионерскую правду» внимательно 
изучала, — делится 54-летняя Наталья. — 
Хотя на последней странице всегда можно 

было найти что-то интересное: стихи, ребусы, 
головоломки, какие-то смешные 
истории... Такие материалы про-
глатывались мгновенно. И сейчас 

мне совсем не стыдно за подобную 
избирательность: дети — существа, 

как правило, искренние. Что инте-
ресно, то и читают.

— Я писала письмо в «Пионер-
скую правду», — вспоминает 49-летняя 

Ольга. — Вроде бы про мусор во дво-
ре, который «губит кусты», в общем, 

про экологию. И мне ответили! А моя 
одноклассница, которая писала страшно 

графоманские стихи, даже вела перепи-
ску с газетой. Литературный редактор ей 

терпеливо отвечала, разбирала «огрехи», 
советовала, что почитать… Знаю, что при 

поступлении на журфак публикации в «Пио-
нерской правде» принимались, считались 

за «настоящие».

Пионеры XXI века — 
история продолжается

Идеологическая подоплека начала слегка 
раздражать школьников уже в 1980-х, ведь не 
все тогда требовали свободы Луису Корвалану, 
вязали носки для голодающего доктора Хай-
дера или переписывались через КИД — Клуб 
интернациональной дружбы. Но культовой 
газете нашлось место и в новые времена. И 
без преданных читателей не обошлось.

— Я вступил в школьную пионерскую ор-
ганизацию в Бескудникове в 2004 году. Она 
называлась «Солнечная», после нам еще при-
своили имя пионера-героя Зины Портновой. 
Мы, кстати, ездили в Питер и разговаривали с 
ее родной сестрой, она рассказывала о Зине, 
— поделился с «МК» «поздний» пионер Василий 
Фунтиков. — «Пионерскую правду» на собрания 
приносили, читали, что-то обсуждали и брали 
идеи оттуда. Вообще было довольно много 
активности, пусть не как в советское время. 
Но все-таки мы отмечали День пионерии 19 
мая. Собирались на Красной площади возле 
Вечного огня, и там принимали в пионеры новых 
ребят. Несколько раз всем отрядом ездили в 
деревню Рогачево, где в Великую Отечествен-
ную шли большие бои. Приводили в порядок 
памятники, общались с местными жителями, 
цветы возлагали. Пионером я был вплоть до 
самого выпуска из школы в 2009 году. Кстати, 
когда я учился в 8-м классе, про наш школьный 
хор «Солнечный» написали в «Пионерской прав-
де». Бережно храню эту публикацию. Мечта 
сбылась — я стал артистом.

А история продолжается — в это сложно 
поверить, но «Пионерская правда» выходит 
по сей день. 

Станислава ОДОЕВЦЕВА,
 Дарья ТЮКОВА.

Всего лишь четыре полосы, но на них — целый мир советского ре-
бенка. Ровно столетие назад, 6 марта 1925 года, главная детская 
газета СССР вышла с многообещающим заголовком на первой 
полосе: «Пионерская газета воспитывает комсомольцев». Эти 
слова оказались пророческими. Воспитала, причем не одно 
поколение. Лучшее тому подтверждение — среди нас: каж-
дый второй наш «комсомолец», то есть журналист «МК», готов 
вспомнить, как в детстве зачитывался «Пионеркой», разгады-
вал кроссворды и даже писал письма в редакцию. 

ГАЗЕТА — ДЕТСКАЯ, 
ЮБИЛЕЙ — ВЗРОСЛЫЙ

«Пионерской 
правде» 
исполняется 
100 лет
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За семь лет число операций по 
прерыванию беременности в 
государственных медицинских 
учреждениях Подмосковья 
снизилось в 2 раза, зато в частных 
клиниках количество абортов, 
напротив, выросло в 3,7 раза. 
По мнению некоторых экспертов, 
нужно вводить штрафы для врачей, 
которые склоняют женщин к 
абортам, думая только о своей 
коммерческой выгоде. Такую идею 
предложили участники «круглого 
стола», который во вторник 
проводила Мособлдума. Говорили 
собравшиеся о том, как улучшить 
демографическую политику 
в регионе и сделать систему 
мер поддержки семей более 
эффективной.

Началось обсуждение, как это водится, 
за здравие. Председатель Комитета реги-
онального парламента по социальной по-
литике и здравоохранению Андрей Голубев 
напомнил собравшимся, каких значительных 
результатов достигла Московская область 
на ниве улучшения демографии. Особенно 
это показательно на фоне других регионов 
России: Подмосковье занимает второе место 
по рождаемости в Центральном федеральном 
округе и 27-е по всей стране.

По словам депутата, рост рождаемости 
власти стимулируют за счет комплексной 
системы мер социальной поддержки, плюс 
в области работает образцовая акушерская 
и перинатальная служба. Подмосковные 
медики научились выхаживать совсем кро-
хотных деток, которые порой весят меньше 
килограмма. Проводят новорожденным 
сложнейшие операции. 

В общем, врачи — молодцы, но, к сожа-
лению, не все. Тут депутат и озвучил грустную 

статистику по абортам в частных клиниках. 
Пока одни спасают жизни будущих граждан 
России, другие лишают их даже самой воз-
можности появиться на свет. Он упрекнул част-
ные клиники в том, что там больше думают 
о собственной выгоде, чем о нравственной 
составляющей операций по прерыванию бе-
ременности. Например, частники не устанав-
ливают для пациенток так называемую неделю 
тишины. Это новое требование Минздрава РФ, 
согласно которому врач обязан дать время 
беременной женщине на обдумывание окон-
чательного решения, прежде чем отправить ее 
на аборт. За это время врачи обязаны давать 
послушать сердцебиение плода и показать, как 
он выглядит на мониторе во время процедуры 
УЗИ. А еще отправить пациентку на беседу с 
психологом и рассказать ей обо всех мерах 
социальной поддержки, на которые она может 
рассчитывать после рождения ребенка. 

В общем, по мнению участников «круглого 
стола», есть множество способов заставить 
беременную женщину почувствовать свою 
ответственность за жизнь будущего ребенка 
и помочь ей принять правильное решение. 
Однако в частных клиниках, которые спе-
циализируются на проведении абортов, эти 
требования выполняют далеко не всегда или 
делают это формально.

Посеять сомнение в душе беременной 
женщины можно, оказывается, разными спо-
собами. Даже таким вопросом: ну что, будем 
рожать или делать аборт? 

«Я считаю, что такие провокационные во-
просы, как и постановка ошибочного диагноза 

по поводу возможных патологий в ходе бере-
менности, из-за которых многие женщины 
решаются на ее прерывание, тоже можно 
приравнять к склонению к аборту», — заявила 
еще одна участница «круглого стола», совет-
ник губернатора Московской области, Герой 
России, летчик-космонавт Елена Серова.

«В 19 регионах России уже ввели штрафы 
за склонение к абортам, они могут достигать 
200 тыс. рублей. Думаю, нам в Московской 
области тоже следует ввести подобную си-
стему. А еще ужесточить лицензирование 
по профилю «акушерство и гинекология» для 
организаций частной системы здравоохране-
ния», — прокомментировала будущую законо-
дательную инициативу Елена Серова.

Также запомнился своим коротким, но 
ярким выступлением еще один участник кру-
глого стола — Иван Ефимов, исполнительный 
директор Института демографической по-
литики имени Д.И.Менделеева. 

По его словам, некоторые меры соци-
альной поддержки семьям с детьми вообще 
не требуют серьезных материальных затрат 
со стороны государства. 

«Предоставьте отцу, у которого рожа-
ет жена, трехдневный отпуск, все равно из 
него работник никакой в эти дни, — советует 
эксперт. — Или сделайте для сотрудников, 
имеющих детей-школьников, 1 сентября вы-
ходным днем. И тогда люди поймут, что призы-
вы рожать больше, это не пустые лозунги, что 
компания, где они работают, поддерживает 
их как родителей».

Елена БЕРЕЗИНА.

«НУ ЧТО, РОЖАТЬ БУДЕМ 
ИЛИ АБОРТ ДЕЛАТЬ?»

За провокационные 
вопросы в Мособлдуме 

предложили штрафовать 
горе-врачей

Жители Дмитровского городского 
округа пытаются с помощью прессы 
и прокуратуры привлечь внимание 
местных чиновников к плачевному 
состоянию мемориального 
комплекса «Перемиловская 
высота». Знаменитый памятник 
защитникам Москвы уже давно 
нуждается в реставрации, но 
даже накануне 80-летия Победы 
в Великой Отечественной войне у 
муниципалитета нет на это денег.

Когда едешь из Москвы по Дмитров-
скому шоссе в районе Яхромы, сложно не 
заметить этот памятник. На вершине холма 
на высоком гранитном пьедестале стоит 
бронзовый солдат, в поднятой вверх руке он 
сжимает автомат. Образ бойца, бросающего-
ся в атаку, производит сильное впечатление, 
особенно если знаешь, какие страшные бои 
шли здесь 80 лет назад.

Именно тут, в Перемилове, защитники 
Москвы сумели в 1941 году остановить про-
движение немецких захватчиков на восток. 
Отчаянное сопротивление наших бойцов 
многократно превосходящим их силам про-
тивника совершило невозможное — натиск 
врага был сломлен, и от этого рубежа началось 
победоносное продвижение Красной Армии на 
запад, а подмосковная Яхрома стала первым 
освобожденным от фашистов городом.

Мемориальный комплекс «Перемилов-
ская высота» был открыт в 1966 году к 25-
летию битвы под Москвой, его высота — 28 
метров. Среди авторов были художники-
фронтовики, которые на себе испытали все 
ужасы рукопашного боя, наверное, поэтому 
бронзовая фигура солдата, бросающегося в 
атаку, выглядит как живая.

Монумент является объектом культурно-
го наследия федерального значения. Фигуру 
бойца отливали в Ленинграде, барельефы 
изготавливали в Мытищах, гранит привезли 
с Украины. По просьбе местных жителей и 
защитников Москвы, сражавшихся на этих 
рубежах, советский поэт Роберт Рождествен-
ский написал пятистишие, которое высечено 
на постаменте:

«Запомните:
От этого порога
В лавине дыма, крови и невзгод,
Здесь в сорок первом началась дорога
В победоносный 
Сорок пятый год».
К сожалению, с годами мемориальный 

комплекс сильно обветшал. По словам мест-
ных жителей, за все время его существования 

его ни разу не реставрировали, хотя прошло 
уже 58 лет.

Местные поисковики и жители Яхромы не 
раз обращались к властям городского округа 
с просьбой провести полноценную рестав-
рацию мемориала. Нужно признать, что за 
чистотой и порядком люди следят сами и 
регулярно проводят в памятном месте суб-
ботники. Но сейчас без серьезного бюджет-
ного финансирования привести мемориал в 
надлежащий вид перед 80-летием Победы 
не получится.

«Год назад власти сделали небольшой 
косметический ремонт. Но это просто для 
отвода глаз, — жалуются люди. — Бронзо-
вый солдат покрылся зелеными пятнами, 

постамент потрескался, с нижнего яруса уже 
плитка осыпается, в стихах из слова «победо-
носный год» исчезла буква «п», получилось 
слово «обедоносный». Стыдно перед нашими 
предками, которые здесь свою кровь пролива-
ли за наше мирное небо, что мы так относимся 
к памяти об их подвиге».

Предыдущий глава, Илья Поночевный, 
обещал провести комплексное благоустрой-
ство и реставрацию мемориала. Даже на-
зывал сумму в 100 миллионов рублей, кото-
рые якобы были выделены из бюджета. Но в 
прошлом году Поночевный ушел в отставку, 
а с ним канули в небытие и планы на рестав-
рацию памятника.

«Новый глава округа, Иван Курданин, ког-
да только заступил в должность, тоже обещал 
решить вопрос с ремонтом мемориального 
комплекса и благоустройством территории 
вокруг него в юбилейном году, но до 9 мая 
осталось всего два месяца, а никаких под-
вижек нет. По последней информации из 
дмитровской администрации, ремонтные 
работы и благоустройство мемориала соби-
раются провести до 2030 года. Но за пять лет 
от комплекса вообще ничего не останется», 
— рассказывает жительница Яхромы Татьяна 
Николаевна.

Есть еще одна серьезная проблема в 
Перемилове — место, где расположен ком-
плекс, очень красивое. С холма открывается 
потрясающий вид на канал имени Москвы и 
всю округу. Поэтому желающих построить 
дачу на холме хоть отбавляй. Чиновники 
выдают разрешение на строительство, тем 
самым постоянно сужая охранные зоны 
мемориального комплекса, плюс любители 
экстрима используют местную высоту как 
трассу.

После того как защитники мемориала «Пе-
ремиловская высота» подняли шум в соцсетях и 
обратились с просьбой к прокуратуре вмешать-
ся, председатель СК РФ Александр Бастрыкин 
поручил разобраться в ситуации с памятником. 
В результате Главное следственное управление 
СК России по Московской области возбудило 
уголовное дело по статье о халатности (ст. 293 
УК РФ). Как сообщают в ведомстве, расследо-
вание обстоятельств произошедшего будет 
взято на контроль центральным аппаратом 
Следственного комитета России.

Елена БЕРЕЗИНА.

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

НА БЕСХОЗНОЙ ВЫСОТЕ
Реконструкцию 

знаменитого памятника 
защитникам Москвы 

взял на контроль 
Бастрыкин

СОСНА В КОРОЛЕВЕ

Возраст: более 150 лет
Где находится: мкр Болшево, 

ул. М.Цветаевой
«Там сосны, это единственное, что я 

знаю…» — писала Марина Цветаева перед 
приездом в село Болшево — ныне район 
наукограда. Именно здесь расположен ме-
мориальный дом-музей поэта, а по пути к 
железнодорожной станции можно встретить 
дерево, признанное памятником природы.

— Сейчас уже сложно сказать, кто стар-
ше — эти деревья или железная дорога, — 
рассказывает хранитель музея Александр 
Балакин. — Сосны были свидетелями мно-
жества событий жизни Марины Цветаевой и 
ее семьи. С тех пор, конечно, много деревьев 
утрачено.

Некоторые сосны-старожилы, к счастью, 
сохранились, включая высоченную и здоро-
вую участницу списка. Гости музея без шишек 
не уезжают — их здесь дарят для поделок и 
просто на память.

ДУБ В БАЛАШИХЕ

Возраст: около 300 лет
Где находится: Железнодорожный, 

на въезде в мкр. Южное Кучино
По предположению местных экологов, 

этот дуб — старейшее дерево в Железнодо-
рожном (сейчас входит в состав Балашихи. 
— Ред.). Увидеть красавца можно на въезде 
в микрорайон Южное Кучино, справа от Но-
совихинского шоссе.

Когда-то в этих краях проживал ученый 
Дмитрий Рябушинский, в гостях у него не раз 
бывал Лев Толстой. Деревня Обираловка, на 
месте которой появился рабочий поселок 
Железнодорожный, — место гибели главной 
героини романа «Анна Каренина». Так что 
писатель наверняка видел этот дуб, а дерево, 
в свою очередь, помнит визиты знаменитого 
писателя.

ДУБ В ВОСКРЕСЕНСКЕ

Возраст: более 200 лет
Где находится: усадьба Кривякино 

(ул. Лермонтова, д. 5)
— Дуб огромного размера, семистволь-

ный, имеет огромное историческое значе-
ние, — отмечает ведущий методист культур-
ного центра «Усадьба Кривякино» Марина 
Великорецкая.

Дерево помнит юные годы писателя Ива-
на Лажечникова, его однозначно наблюдал 
писатель Борис Пильняк. Также дубом лю-
бовалась знаменитая литературная семья 
Инна Гофф и Константин Ваншенкин — авто-
ры стихов песен «Русское поле» и «Я люблю 
тебя, жизнь».

Сотрудники центра сами подали заявку 
на внесение дерева в реестр, так как начали 
волноваться за его состояние. Больше всего 
беспокоила огромная якорная цепь, обвиваю-
щая ствол: молодожены символично вешали 

на нее замки, но дереву такая традиция только 
вредила. После прихода в усадьбу нового 
директора цепь удалось убрать, а за деревом 
организовать должный уход.

ДУБ В ЗВЕНИГОРОДЕ

Возраст: около 150 лет
Где находится: ул. Ленина, возле 

дома № 32/29
Дерево стоит у самого обычного трех-

этажного дома на ул. Ленина. На первый 
взгляд даже и не скажешь, что это памятник 
всероссийского значения и одно из самых 
возрастных деревьев старой части Звени-
города — ему 148 лет! Внести дуб в реестр 
предложил руководитель местного клуба 
любителей путешествий Сергей Белугин.

— Мы сделали вокруг импровизирован-
ное ограждение и даже провели там празд-
ник, посвященный дню рождения Пушкина: 
пригласили детей из Дома творчества, водили 
хороводы, читали стихи, устроили выставку 
рисунков, — вспоминает жительница города 
Елена Панова, которая подала заявку на вклю-
чение дерева в заветный список. — Сейчас эту 
традицию продолжает близлежащий детский 
сад «Сказка».

ЛИСТВЕННИЦА В «ОРЛОВО»

Возраст: 200 лет
Где находится: деревня Шахматово 

Солнечногорского городского округа
О шахматовской лиственнице участ-

никам программы «Деревья — памятники 
живой природы» сообщили сотрудники оздо-
ровительного комплекса «Орлово». Благо-
даря своему немалому возрасту и размеру 
дерево внесено во Всероссийский реестр 
«Памятники живой природы». Поскольку ли-
ственница — дерево уникальное по своим 
качествам, у сотрудников комплекса «Ор-
лово» есть гипотеза. В XVIII веке в период 
правления императрицы Анны Иоанновны 
был всплеск интереса к лиственнице как к 
дереву, из которого строили корабли. И в это 
же время строился Екатерининский канал. 

«Может, это всё какие-то крупицы еди-
ного исторического полотна, которое мы 
можем расшифровывать сегодня? — задает-
ся вопросом Денис Денисов, руководитель 
экологической программы СОК «Орлово». 
— И, может, существовал какой-то фан-
тастический план и здесь начать строить 
корабли? И для этого начать выращивать 
лиственницу?»

К сожалению, эта гипотеза не очень со-
стоятельна, поскольку лиственнице менее 
300 лет. Но зато она растет на территории 
бывшего усадебного парка дворян Орловых. 
До революции у них здесь было богатое 
поместье.

«Барский дом был восьмикомнатный, 
деревянный, — говорит Денисов. — И в 
нем был даже телефон, как рассказывают 
старожилы».

На месте специалисты для начала из-
мерили обхват дерева, он составил 544 
сантиметра. Затем высоту — 37 метров. 
Установили gps-координаты. Осмотрели 
гиганта визуально и приступили к более 
точным измерениям. «Немецкий прибор 
«Резистограф» сверлит ствол тонким свер-
лом, полтора миллиметра толщиной, 45 
сантиметров длиной, — рассказал Алексей 
Анциферов, ведущий эксперт программы 
«Деревья — памятники живой природы», 
кандидат сельскохозяйственных наук. — 
Тончайшее сверло, абсолютно безопасное 
для дерева, погружается внутрь ствола, и по 
плотности древесины мы определяем, есть 
ли гниль внутри ствола и каков ее процент». 
Так легче понимать состояние дерева и вести 
охранные и восстановительные работы.

Светлана РЕПИНА.

МУЖ ПОГИБШЕЙ 
ПАЦИЕНТКИ ОТСУДИЛ 

МИЛЛИОН ЗА СВОИ 
СТРАДАНИЯ 

Более чем в один миллион рублей 
оценил Балашихинский городской суд 
моральный вред, причиненный Москов-
ским областным онкологическим дис-
пансером супругу женщины, погибшей 
через несколько дней после того, как ей 
удалили матку. Суд признал помощь, 
оказанную женщине после операции, 
несвоевременной, что в результате и 
привело к ее гибели.

Как стало известно «МК», трагедия 
произошла в июне 2021 года. Лече-
ние женщины началось в Ступинской 
районной больнице, где ей удалили 
полипы в шейке матки. В ходе операции 
врачи взяли биопсию и отправили ма-
териалы на исследование, в результате 
которого был поставлен диагноз: рак 
шейки матки. 

Женщину положили в областной он-
кодипансер, где ей была проведена 
операция по удалению матки с при-
датками. После операции женщина по-
чувствовала сильные боли в животе. 
Поэтому через несколько дней после 
первой провели вторую операцию, в 
результате которой были обнаружены 
перитонит и рубец в мочевом пузыре. 
Рубец зашили, полость живота промы-
ли, однако это не помогло: состояние 
женщины оставалось стабильно тяже-
лым, а в результате она умерла. Тогда 
супруг погибшей настоял на проведе-
нии повторной экспертизы, которая 
установила, что оказанная после опе-
рации помощь была некачественной. 
Он потребовал компенсации мораль-
ного вреда в размере 5 млн рублей и 
судебных расходов в размере 90 тыс. 
рублей.

Эксперты пришли к выводу, что при-
чиной приведшего к смерти перитони-
та стала перфорация мочевого пузыря 
во время операции. В суде онкологи 
настаивали на том, что после опера-
ции отверстия в мочевом пузыре не 
было, и оно образовалось позднее. 
Суд настоял на проведении еще одной 
экспертизы, в результате которой было 
установлено, что обследование паци-
ентки перед первым операционным 
вмешательством было недостаточным, 
а после него за больной не было уста-
новлено должное наблюдение. Уже 
на этом этапе ряд факторов косвенно 
указывал на то, что мочевой пузырь 
был поврежден: это и критическое сни-
жение количества выделяемой мочи, и 
резкое падение давления с учащением 
пульса. К тому времени, когда врачи 
решили провести вторую операцию, 
было уже поздно.

Суд удовлетворил требования истца 
частично: суммы морального вреда и 
обоснованных судебных расходов были 
сокращены. Но и после сокращения сум-
ма оказалась довольно солидной: ком-
пенсация морального вреда — 1 млн 15 
тыс. рублей, судебные издержки — 15 
тыс. рублей.

ПРОДАВАТЬ ПЕСОК 
ИЗ СВОЕЙ ПЕСОЧНИЦЫ 

СТАНЕТ НАКЛАДНО
Увеличить размер штрафов за безли-

цензионную добычу нерудных полезных 
ископаемых (известняка, глины, песка, 
гравия и др.), угля и торфа предлагает 
Министерство природных ресурсов и 
экологии России. Изменения коснутся 
как административного, так и уголов-
ного видов наказания.

Сегодня административная ответ-
ственность наступает в случае добычи 
нерудных ископаемых, угля и торфа 
без лицензии. Кстати, лицензия на до-
бычу, например, песка не нужна, если 
ископаемые добываются на участке, 
принадлежащем «разработчику недр», 
и используются для личных нужд. Если 
же песок со своего участка такой до-
бытчик станет продавать, его оштра-
фуют.

Штраф за незаконную разработку 
недр для граждан составляет сегодня 
3–5 тыс. рублей, для должностных лиц 
— 30–50 тыс. рублей, для юрлиц — от 
800 тыс. до 1 млн рублей. Это правило 
установлено и для всех разработчиков 
недр, не только для специалистов по 
песчаных карьерам. Но злоумышлен-
никам зачастую выгоднее рискнуть и 
добывать полезные ископаемые без 
лицензии. 

Именно поэтому штрафы предложено 
увеличить. Так, граждан планируется 
штрафовать на размер стоимости само-
вольно добытых ими нерудных полезных 
ископаемых, но не менее чем на 5 тыс. 
рублей; должностных лиц — на размер 
стоимости добытых ископаемых, но не 
менее чем на 50 тыс. рублей; штраф 
для юрлиц должен быть равен размеру 
стоимости добытого, но не менее 1 млн 
рублей. Кроме того, предусмотрена от-
ветственность для тех, кто попадется 
во второй раз. 

В этом случае минимальный размер 
всех штрафов удваивается (10, 100 тыс. 
и 2 млн рублей). А у юрлиц можно бу-
дет конфисковать орудия совершения 
правонарушения.

При этом за незаконную добычу по-
лезных ископаемых могут привлечь и 
к уголовной ответственности. 

Она наступает в случае, если раз-
мер нанесенного нарушителем ущерба 
или доход от самовольно добытого 
полезного ископаемого превышает 
2,25 млн рублей. А в силу того, что 
нерудные ископаемые, уголь и торф, 
как правило, не слишком дороги, то 
сумма ущерба и доход крайне редко 
достигают такого размера. Поэтому 
злоумышленникам удается избежать 
уголовного наказания. 

Чтобы исправить ситуацию, разработ-
чики проекта изменений в УК предлага-
ют привлекать к уголовной ответствен-
ности за добычу нерудных ископаемых, 
угля и торфа тех, кто ранее уже при-
влекался за это к административной 
ответственности. 

Наказание устанавливается в виде 
уголовного штрафа в размере до 500 
тыс. рублей или в размере заработной 
платы или иного дохода осужденно-
го за период до трех лет. При этом не 
предусмотрено возникновение уголов-
ной ответственности для граждан, не 
являющихся должностными лицами, 
если стоимость самовольно ископаемо-
го не более 5 тыс. рублей (за это будут 
штрафовать по КоАП).

Безответственность родителей 
может обернуться преступлением 
их чад, беспробудно сидящих 
в соцсетях. Эксперты в 
области кибербезопасности 
предупреждают о новой 
опасности: мошенники начали 
скупать аккаунты российских 
школьников в соцсетях — якобы 
для дальнейшей «раскрутки». 
А на самом деле — чтобы 
распространять запрещенную в 
России информацию.

«Подростку могут позвонить и сказать, 
что его учетная запись в Интернете нужна 
для продвижения товара в соцсетях. Но 
настоящая цель преступников — исполь-
зовать чужие страницы для мошенниче-
ства и распространения запрещенного 
контента. Преступники могут вести от их 
имени опасные переписки или распростра-
нять фишинговые ссылки и обманывать 
людей», — говорит эксперт по безопас-
ности в Интернете Станислав Орлов. Он 
считает, что прежде всего родители должны 

предупредить детей о такой опасности. 
Ведь если аккаунт подростка будет задей-
ствован в преступных схемах, отвечать 
придется именно его владельцу, даже если 
он несовершеннолетний.

С ним согласен и депутат Госдумы, 
член Комитета по информполитике Антон 
Немкин, который уверен, что дети пло-
хо себе представляют, какой риск скры-
вается за продажей аккаунта. А о своей 
ответственности они вообще не думают. 
По его словам, преступникам порой во-
обще не требуется никакого объяснения, 

зачем им нужна чужая страничка в соц-
сетях. Школьники, узнав, что они могут 
получить за свой аккаунт несколько тысяч 
рублей, не вдаются в подробности покупки, 
отметил депутат. Так же поступают дроп-
перы, которые за вознаграждение готовы 
передать данные своих банковских карт 
преступникам.

А дальше аферисты от имени подрост-
ков могут размещать запрещенные сведе-
ния в публичных группах, вести мошенни-
ческую деятельность и затем вовлекать 
детей в преступные деяния.

«Злоумышленник связывается с по-
тенциальной жертвой в соцсетях и за счет 
психологического давления вынуждает 
ребенка совершать диверсионные акции», 
— предупредил депутат.

С детьми необходимо проводить про-
филактические беседы и предупреждать 
их о возможной ответственности за связь 
— даже такую опосредованную — с мо-
шенниками, призывают эксперты в области 
кибербезопасности.

Евгения ВОКАЧ.

А ЗА АККАУНТ 
ОТВЕТИШЬ
Кибермошенники 
добрались до детей
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ОНИ ВИДЕЛИ ТОЛСТОГО И ЦВЕТАЕВУ — 
И ДО СИХ ПОР ЖИВЫ!
Топ-5 самых знаменитых деревьев Подмосковья 
из 75, включенных в Национальный реестр 
памятников природы
Анна Каренина и дуб в Балашихе — что между ними общего? Почему 
гости дома-музея Марины Цветаевой в Болшеве охотятся за сосновыми 
шишками? У каждого старейшего дерева в Подмосковье своя богатая 
история. На днях 75 «древесных ценностей» включили в национальный 
реестр памятников природы. 

ЗНАЙ НАШИХ!
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Яркий корнеплод, по-
резанный соломкой для плова. 4. Барыга, кото-
рому несут краденое. 10. Удаление банкноты из 
оборота. 11. Транспорт, доставляющий детей 
в лагерь. 13. «Корзина», куда загоняет мяч 
бильярдист. 14. «Проводник» жаждущего про-
светления индуса. 15. Утвержденный претен-
дент на руку и сердце. 16. Очень много грибов 
в лесу после хорошего дождя. 18. Зеленый 
алкогольный напиток французской богемы. 
20. Бинт на травмированной руке. 22. Пре-
тендент на дивиденды с прибыли завода. 23. 
Цирковой артист, не вылезающий из седла. 24. 
Оркестровое вступление к опере или балету. 
27. Монотонность заезженной лекции. 30. 
Перебежчик, проклятый бывшими товарищами. 
32. Одна «порция пищи» для свиньи-копилки. 
34. Вечеринка с перебором алкоголя на столе. 
35. Провинциалка без столичных заморочек. 
36. Букашка «с запахом кинзы и коньяка». 38. 
Углубление в стене, подходящее для шкафа-
купе. 39. Разбавляемое тоником дамское 
спиртное. 40. Переворот-перекат, что сделал 
акробат. 41. Шоколадные конфеты с начинкой 
из поджаренных орехов в сахаре. 42. Модный 
импортный танец эпохи перестройки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Знаковая сумма, за-
работанная дельцом. 2. Рогатая страшилка 
для маленьких ребят. 3. «Сквознячок», «про-
дувший» всех модников. 5. «Гвоздик» для 
крепления объявления на доске. 6. «Прицеп» 
вола, бредущего по полю. 7. «Образец» для 
одетого в сто одежек зяблика. 8. Голден-
пес, засветившийся в рекламе. 9. Очередной 
«дом» жены офицера-«кочевника». 10. Часть 
зерна, не поместившегося в закрома. 12. По-
лутьма, наступающая после захода солнца.. 
17. Иностранец, приехавший на ПМЖ в Рос-
сию. 19. Отсутствие румянца на щеках дамы. 
20. Прозрачное платье дамы в будуаре. 21. 
Бородатый рассказец о поручике Ржевском. 
25. Хозяин автографа на повестке в армию. 
26. Милость, которой ждут засидевшиеся 
зэки. 27. Объем работы преподавателя в 
часах. 28. Проезд через промежуточную 
страну. 29. Пиджак, в котором не страшно 
курить сигары. 31. Девица, не дающая про-
ходу актеру. 33. Равнодушие, переходящее в 
депрессию. 34. Безостановочный и хаотичный 
обстрел. 37. Картина, собираемая из кусоч-
ков. 38. Венец, который иконописец «надел» 
на голову святого.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 5 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Обитель. 4. Яхтсмен. 10. Тренога. 11. Обломок. 13. Итог. 14. Поло. 
15. Ехидность. 16. Импорт. 18. Яблоня. 20. Каротин. 22. Мартышка. 23. Карамель. 24. 
Скалолаз. 27. Пластырь. 30. Кукушка. 32. Кортеж. 34. Запрет. 35. Мышеловка. 36. Очко. 
38. Вход. 39. Сверчок. 40. Тусовка. 41. Алфавит. 42. Бассейн.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Отличие. 2. Торг. 3. Ланцет. 5. Хлопья. 6. Сноп. 7. Негодяй. 8. Байдарка. 
9. Водосток. 10. Торпеда. 12. Коновал. 17. Ристалище. 19. Бормотуха. 20. Кошелек. 21. 
Нирвана. 25. Ксерокс. 26. Заклепка. 27. Пошлость. 28. Разруха. 29. Окрошка. 31. Стадион. 
33. Жмурки. 34. Забота. 37. Овца. 38. Вкус.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
❑ часы механические в любом 

состоянии, значки б/у. 
8(495)723-19-05

❑ часы, значки, янтарь, монеты, 
фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

предлагаю

предлагаю
❑ замена замков, обивка дверей. 

8-936-313-44-12 Юрий

● ● ●
Александра 
Лукьянова. 
Губернский театр. 
Маша Миронова 
в спектакле 
«Капитанская дочка». 

Саша такая маленькая, хрупкая 
— кажется, что ее театральным ветром 
унесет со сцены. Но хрустальная хрупкость 
обманчива: ее героиня как кремень, идет до 
конца, чтобы спасти любимого человека. Вот 
Саша и сыграла этот самый «кремень», стер-
жень, на котором держатся любовь и жизнь. 
Она стоит на авансцене и читает письмо к Петру 
Андреевичу Гриневу: 

— Богу угодно было лишить меня вдруг 
отца и матери: не имею на земле ни родни, 
ни покровителей. Прибегаю к вам, зная, что 
вы всегда желали мне добра и что вы всякому 
человеку готовы помочь. Молю Бога, чтоб это 
письмо как-нибудь до вас дошло! ...Я живу в 
нашем доме под караулом. Алексей Иванович 
принуждает меня выйти за него замуж. Он го-
ворит, что спас мне жизнь, потому что прикрыл 
обман Акулины Памфиловны, которая сказала 
злодеям, будто бы я ее племянница. А мне легче 
было бы умереть, нежели сделаться женою 
такого человека, каков Алексей Иванович…

Давно не помню такой искренности на 
сцене — все больше обученность встречает-
ся, которая тебе напоминает: «вы в театре». 
А здесь случился тот самый волшебный миг: 
улетела из зала, остро переживая знакомую 
со школы историю капитанской дочки Маши 
Мироновой.

Саше 20 лет, она родом из Самары. Ви-
димо, волжские просторы дали ей крылья и 
силу, а она сумела их взять и примерить, а 
это не каждому дано. Сейчас она учится во 
ВГИКе, в мастерской своего худрука Сергея 
Безрукова. Уже снялась в сериале «Плевако» 
(реж. Анна Матисон): ей досталась эпизоди-
ческая роль Кати. Зато в чужой дипломной 
короткометражке «Сестра» (реж. Василиса 
Мрочко), появившейся годом раньше, у нее 
главная роль. 

— Что ты думаешь о своей героине 
и смогла бы, как Маша Миронова, ради 
любимого человека пойти до конца?

— Маша Миронова в нашем спектакле 
— маленькая, хрупкая девочка, но у нее есть 
вера, есть стержень внутри, это придает ей 
силы идти до конца ради любимого. Думаю, 
мы с ней в этом похожи. Я бы пошла до конца 
ради любви.

— Кто твой актерский идеал, 
кумир?

— Из актрис старшего поколения мне 
очень нравится Татьяна Доронина. В ней 
есть сила и сумасшедшая женская энергия, 
притягательность, манкость. Из западных 
актрис всегда восхищалась работами Мерил 
Стрип и Энн Хэтуэй, из современных — Фло-
ренс Пью, Зендея.

— Что бы мечтала сыграть?
— При своей хрупкой фактуре готова 

попробовать самых разных героинь, вплоть 
до Маргариты из романа Булгакова, как бы 
самонадеянно это ни звучало.

— Чем кроме актерской профессии 
интересуешься? 

— Пишу по холсту маслом.
● ● ●

Никита Языков. 
Театр им. Владимира 
Маяковского. 
Владимир 
Ленский 
в спектакле 
«Евгений Онегин». 

Даже если бы Никита не так ярко сыграл 
роль поэта Владимира Ленского, павшего от 
руки приятеля-циника, его все равно не за-
будешь: он самый высокий на сцене, его рост 
203 см. И поначалу это удивляет: ничего себе 
невольник чести! Но не проходит и нескольких 
минут, как этот дылда берет зал в плен. Чем 
же? Обаянием, природу которого объяснить 
сложно — у каждого оно разного свойства, 
но у Ленского, то есть Языкова, это откры-
тость ребенка, чистая наивность, которую грех 
обидеть. А Онегин, друг, такое выкинул скуки 
ради на именинах Ольги — за что поэту такое? 
И боль оскорбленного поэта ребяческая. Это, 
пожалуй, самая яркая работа в этом весьма 
спорном спектакле.

Никита — из подмосковного Щелкова. В 
2023-м окончил Школу-студию МХАТ (мастер-
ская М.С.Брусникиной) и в том же году вошел в 
труппу Театра им. Вл.Маяковского. Сразу стал 
получать роли: он Генрих в «Другой сказке», 
в «Мера за меру» у него две роли (Пенистый 
и Палач), и снова две (Великий Властелин и 
Страж) в музыкальном спектакле «Багдадский 
вор и черная магия».

— Какие у тебя отношения со своим 
героем: чем нравится и наоборот?

— Я имею очень много общего со 

своим героем. Мне нра-
вится его бесконечный 
поиск. Хочет он сде-
лать что-то, что не 
исчезнет и останет-
ся с нами. «Оставить 
след» — это очень 
греет душу.

— Кто твой ак-
терский кумир?

— У меня нет актера-
кумира, но сейчас очень 
нравится Энтони Стар. Еще 
вдохновляет певец Честер Бен-
нингтон. Для меня актерская профессия 
подобна спорту, поэтому у меня много кумиров-
спортсменов, которые вдохновляют. Я очень 
люблю футбол, занимался им 9 лет и в детстве 
вдохновлялся Романом Павлюченко (часто 
пересматриваю матч Россия—Нидерланды 
на Евро-2008). Также очень люблю Криштиану 
Роналду — мне кажется, что он делает в рамках 
футбола и за рамками очень многое. 

— Что мечтаешь сыграть? 
— Хотелось бы сыграть роли, где нужны 

такие, как я. У меня рост 203 см, и я всегда 
радуюсь, если роли нужна такая фактура, как 
моя. Интересно играть все: как эксперимен-
ты, где непонятно что прочитать, чтобы стать 
персонажем, так и классику, где очень много 
информации о персонажах, и это все очень 
интересно изучать.

— По жизни чем интересуешься? 
Хобби/увлечения?

— Кроме футбола вдохновляюсь песнями 
группы «Аффинаж», это очень крутая группа. 
Также в сердце — Linkin Park. Раньше еще 
делал свои TikTok и YouTube, делал свое шоу 
во время обучения в Школе-студии МХАТ, но 
со временем прошла влюбленность в соци-
альные сети.

● ● ●
Александр Денисов. 
Театр им. Гоголя. 
Васенька в спектакле 
«Старший сын».

Васенька-старшеклассник, 
заканчивая школу, влюбился 

в женщину старше себя. Не 
в учительницу, а в соседку 

Макарскую. По-взрослому 
влюбился, а реакции и по-
ступки еще детские: опыта нет ни 
в жизни, ни в любви. И это все есть 
в игре Денисова — электрический 

разряд, неловкость, отчаяние, ра-
дость и желание ее заслужить.

Саша москвич, отец его — извест-
ный актер Николай Денисов. В прошлом 

году окончил Театральный институт им. Бо-
риса Щукина (мастерская Кирилла Пиро-
гова) и тогда же был принят в Театр имени 
Н.В.Гоголя. До «Старшего сына» сыграл в 
спектаклях «Призраки Марса» и «Сон в лет-
нюю ночь». По характеру — общительный, 
сомневающийся, эмоциональный.

— Какие у тебя отношения со своим 
героем: чем нравится и наоборот?

— Мне очень нравится мой герой, все 
его поступки и проявления. Не вижу 
ничего интересного в том, что-
бы осуждать внутри себя 
литературного персона-
жа, быть недовольным 
им или предвзято-
уничижительно подхо-
дить к какой-либо роли. 
Тогда для меня пропада-
ет весь интерес в пробах 
воплощения персонажа 
на сцене.

Васенька — совершен-
но замечательный герой, 
подход к которому тоже может 
быть разным: от более детского — 
к более взрослому, от более зажатого и 
замкнутого — к более раскрепощенному 
и взрывному. Тяжело искать в себе те чув-
ства, которые он испытывает, потому как 
они неподдельные, чистые, оголенные. Он 
из раза в раз пытается прятать их за маской 
отчужденности и зрелости, но у него ничего 
не выходит. Еще в институте я начал пробо-
вать играть Васеньку, пробы в разные годы 
были очень разными, и мне интересно то 
направление, в котором я пробую воплощать 
его сейчас.

— Кто из актеров прошлого и совре-
менности для тебя идеал, кумир?

— У меня нет кумира или идеала как 
такового. Могу сказать, что меня восхищают 
актерские работы Анатолия Солоницына, 
Олега Басилашвили, Евгения Леонова и 
многих других…

— Что бы ты мечтал 
сыграть?

— Мне кажется, что в дан-
ном случае важен материал, 

ведь в хорошей драматургии 
почти все роли кажутся ин-
тересными. Но, по-моему, 
помимо этого большую 
роль играет воплощение 
материала режиссером, 

чтобы было интересно быть 
с ним в сотворчестве.

— По жизни чем 
интересуешься?

— Очень люблю музы-
ку, слушаю ее почти постоянно. 

Увлекаюсь кино, чтением хорошей 
литературы. Нравится гулять пешком по 
городу, путешествовать, если есть такая 
возможность.

● ● ●
Александр Фокин. 

Центр драматургии и режиссуры 
(ЦДР). Иван в спектакле «Курьер». 

В «Курьере» у него роль марафонца. 
В том смысле, что три часа он не уходит 
со сцены. Его герой — Иван — един в двух 
лицах: рассказчик, живописующий себя и 
свои приключения в далеких 80-х, который 
в мгновение становится их участником. Без 
паузы ныряет из монолога в диалог или мас-
совую музыкальную сцену. Он ерник и фан-
тазер, который за маской шута скрывает 
боль. Иногда умело, а иногда так неловко, 
что боль не скрыть. К тому же он прекрасно 
поет и двигается. Пластические способности 
артиста оценили еще за полгода до выхода 
«Курьера» на фестивале современного танца 
OPEN LOOK, где его курс представлял ди-
пломный пластический спектакль «Голубка» 
(режиссер-хореограф Екатерина Кислова). 
Александр в нем исполняет главную роль — 
Джонатана Ноэля.

Родился Александр Фокин в Ека-
теринбурге. В 2020 году поступил 
в ГИТИС, на курс Валерия Гарка-
лина. Мастер умер, и курс его 

принял и выпускал Владимир 
Панков. Он-то и заприметил 
талантливого парня и занял 
в своих спектаклях: «Загнан-
ных лошадей пристреливают, 
не правда ли?», «Скоморох 
Памфалон», а также «Театр» в 
«Современнике» и «Мандат» — в 
«Et Cetera».

— Какие у вас отношения со 
своим героем: чем нравится и 
наоборот?

— У нас с Иваном дружеские от-
ношения, и в жизни, я думаю, 

мы могли бы быть, как го-
ворится, не разлей вода. 

Меня безумно привле-
кают его легкость, его 
непринужденность и в 
хорошем смысле ху-
лиганство, озорство. 
Не поступил в институт 

— хорошо, пойду заго-
рать на пляже; все дру-

зья разъехались — ничего, 
есть Базин, он в целом нор-

мальный парень; мама устроила 
курьером — ого, курьер в Большом театре 
или даже в Кремле! Тоже нет — ну и ладно, 
придумаю что-нибудь еще! Вот такое «лицо 
не ответственное, скорее безответствен-
ное», и, конечно, ирония — в первую очередь 
к себе, которой мне как Саше Фокину в жизни 
часто не хватает. И я с удовольствием учусь, 
прививаю себе это качество, этот «взгляд с 
прищуром», как нам в институте все время 
говорил Владимир Николаевич.

А что не нравится? Юношеский макси-
мализм, наверное, хотя у меня, я думаю, он 
тоже еще не прошел. Нетерпимость, критика 
и даже иногда высмеивание поведения и 
образа мыслей, которые отличаются от соб-
ственных представлений, — это его слабое 
место.

— Кто из актеров прошлого и 
современности для тебя идеал, 

кумир?
— Довольно много, но, на-

верное, наиболее значимый для 
меня — мой первый Мастер, че-
ловек, который, можно сказать, 

взял меня за руку и привел к пониманию того, 
что такое Театр, что такое актерское мастер-
ство, — Валерий Борисович Гаркалин. Идеал, 
у которого я продолжаю учиться: каждый 
раз, пересматривая фильмы с его участием, 
спектакли, оставшиеся в записи, интервью, 
— первые секунды, и я не могу сдержать 
улыбки, будь то гомерически смешной харак-
терный образ или глубокая драматическая 
роль. Его глаза и улыбка своим светом, как 
тонкой иглой, проникают куда-то внутрь, 
я не знаю куда, и наполняют тебя жизнью, 
любовью. Я часто вспоминаю строчки из 
стихотворения Беллы Ахмадулиной, одной 
из любимых поэтесс Валерия Борисовича, 
и соотношу с ними себя:

«Вид музыки так прост: он схож с его 
улыбкой.

Еще там были: шум, бокалы, 
торжество,

тот ученик его прельстительно 
великий,

и я — какой ни есть, но ученик его».
— Что мечтаешь сыграть?
— Никогда не мечтал сыграть какую-либо 

определенную роль и не думал о пьесе или 
материале. Еще лет пять-шесть назад даже 
не думал о том, чтобы заниматься актерской 
профессией. Но жизнь — штука довольно 
непредсказуемая! И проекты, роли — такой 
же непредсказуемый материал: то, что мне 
хочется изучать, находить и открывать новое 
в себе и, конечно, в команде, с которой ра-
ботаю. Это огромное удовольствие, когда ты 
дышишь со своими партнерами и командой 
одним воздухом.

— По жизни чем интересуетесь?
— Интересуюсь всем понемногу. Как 

говорил Сократ, «я знаю только то, что ни-
чего не знаю», поэтому область незнания и 
есть мой интерес: от кротовых нор и темной 
материи в космосе до Марианской впадины, 
история кинематографа, горные лыжи, бад-
минтон, шахматы, футбол… Да, давненько 
я не гонял мяч!

● ● ●
Екатерина Новокрещенова. 

Мастерская Петра Фоменко. 
Томасина Каверли 

в спектакле «Аркадия». 

С первой же сцены ее 
Томасина-вундеркинд похожа 

на сорванца: ломкий голос с задири-
стыми нотками, ей лишь бы спорить, и чуть что 
— прыгает в окно. Но она по амплуа не просто 
травести, которая обречена на роли мальчиков 
в детских спектаклях. В финале это трепетная 
юная особа, которая хоть и открыла, сама того 
не зная, второй закон термодинамики, но ее в 
данный момент больше волнует первый вальс 
с Септимусом Ходжем, для которого она уже 
не ученица. И пубертатный возраст героини, и 
ее юношеская влюбленность щедро наделены 
обаянием Екатерины Новокрещеновой. 

Екатерина родилась в Челябинске. В 2023 
году окончила ГИТИС (мастерская Евгения 
Каменьковича и Дмитрия Крымова). Активно 
снимается в различных проектах: «Конец све-
та», «Первокурсницы», «Подростки в космосе», 
«Непослушники», «Страсти по Матвею», «Бре-
менские музыканты» и других. Во время ре-
петиций спектакля «Совершенно Невероятное 
Событие (Женитьба в 2 действиях)» Евгений 
Каменькович позвал Екатерину в работу на 
роль горничной Дуняши в «Вишневом саде». 
После этой работы Екатерина была принята 
в труппу «Мастерской Петра Фоменко». Роль 
Томасины Каверли — ее первая большая роль. 
По характеру она человек-контраст. И хлебом 
не корми — дай не согласиться и поспорить.

— Какие у тебя отношения со своей  
героиней : чем нравится и наоборот?

— Отношения у нас с Томасиной теплые. 
Принимаю ее всецело. Все ее проявления 
и качества. Горжусь и восхищаюсь этой 
девочкой. Томасина — выражение моего 
внутреннего ребенка. Только смелая и с 
врожденной гениальностью. Кстати, она мне 
даже снится. Как и сам спектакль. Когда у 
нас был выпуск, наша «Аркадия» снилась 
мне каждую ночь. Перестала только после 
премьерных спектаклей.

— Кто из актеров прошлого и совре-
менности для тебя идеал, кумир?

— У меня нет кумиров и нет идеалов. 
Стараюсь ориентироваться в профессии, 
взаимодействуя с коллегами.

— Что мечтала бы сыграть?
— Если мы говорим про сцену, то у меня 

нет ролей мечты. Мне кажется, в любом пер-
сонаже я смогу найти возбудитель. Мне нра-
вится почти любое соприкосновение со сце-
ной. А в кино я неизменно хочу сыграть Лилю 
Брик, набоковскую Лолиту и Масяню.

— Чем по жизни интересуешься?
— Получаю истинное наслаждение, когда 

изучаю мир поэзии, читаю про жизни поэтов, 
смотрю лекции или слушаю тематические 
подкасты. Обожаю гулять по просторам Юту-
ба. Нравится исследовать внешний мир и 
процессы, происходящие в нем. Работать с 
информацией по интересующим меня темам, 
собирать факты, знакомиться со статисти-
кой, формулировать собственное мнение по 
этим вопросам, подкрепляя его полученными 
знаниями. У меня есть маленький блог, по-
рой напоминающий дискуссионный клуб, а 
в другое время — детский садик, например. 
Бывают там и челябинские настроения. Тепло 
люблю этот блог…

Марина РАЙКИНА.

Девочка-
вундеркинд, 

поэт, 
влюбленный 

школьник, 
курьер 

и капитанская 
дочка

Есть такое выражение: «Проснулся знаменитым». А что для этого 
надо? Всего ничего — получить роль, желательно главную. А если 
и второго, третьего плана роль достанется, то сыграть ее все равно 
как главную. И тогда молодого артиста/артистку заметят, о нем/
ней заговорят и, может быть, позовут в сериал, а если повезет — то 

и в большой метр. Но главное, чтобы нашелся тот трамплин, с которого 
можно стартануть и взлететь. В этом сезоне как минимум пять артистов 
взлетели и заставили о себе говорить. Обозреватель «МК» представляет 
эту великолепную пятерку. Рассказываем о них по хронологии выхода 
премьерных спектаклей, задав им одни и те же вопросы. 

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА

ВЫШЛА НА ПОДМОСТКИ

ПРОХОДИТ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 марта с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30
Можайский, ул. Гришина, д. 9, у маг. «Пятерочка»
10 марта с 8.30 до 18.30
Гольяново, Щелковское ш., д. 27а
Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у маг. «Пятерочка»
11 марта с 8.30 до 18.30
Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14–18, 
на автостоянке у маг. «Пятерочка»
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ПОДПИСКА

2025
КУРЬЕРСКАЯ ПОДПИСКА НА РАЗ-ДВА!

Если вы житель Подмосковья и хотите подписаться на «МК»: 
1. Позвоните в «МК» и оформите заявку-заказ на 
подписку на «Московский комсомолец» на 2-е полугодие 
2025 года. Уточните место и время передачи курьером 
вашего предварительного заказа.
2. При встрече с курьером оплачивайте предзаказ 
в наличной форме или банковской картой по факту 
получения вашего заказа (оформленного подписного 
абонемента).
Место передачи редакционным курьером вашего предвари-

тельно оформленного заказа:

7 марта с 11.00 до 15.00
КАШИРА, ул. Энгельса, д. 3, 
на стоянке рядом с Введенским 
храмом
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 14а, 
на стоянке перед парком культуры
ШАТУРА, пр-т Маршала Борзова, д. 4/34, 
на стоянке перед шатурской библиотекой

ВНИМАНИЕ! Заявки по подписной акции 
«Подписка на раз-два!» принимаются по будням 

с 9.30 до 16.30 по телефону: 8 (495) 665-40-80.
Обработку заказа по подписке осуществляет ООО «Агентство «МК», 
105043, г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560
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+В ТЕАТР С «МК»

6 марта с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В этот четверг вы можете не только 
выгодно подписаться на «МК», но и получить 
приглашение в театр или фирменный настенный 
календарь «МК». Подробности — по телефону 
редакции 8 (495) 665-40-80.

★ «Я сейчас создаю новую себя» — Софья Лебедева 
о том, как пережила утрату близкого человека

★ «Мне не хватает женщины, с которой мы бы говорили на 
одном языке» — Антон Филиппенко в поисках музы

★ «Наши энергии совпали» — Денис Родькин сделал 
предложение Элеоноре Севенард

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ

Март 2025

АНТОН
ФИЛИПЕНКО:

ЦИФРА 40 МЕНЯ 
ПУ ГАЕ Т,  ВРОДЕ 
ВЗРОСЛЫЙ У ЖЕ 
МУ ЖИК,  А В ДУ ШЕ 
ПАРЕНЬ

Я СЕЙЧАС СОЗД АЮ 
НОВУЮ СЕБЯ

Софья
Лебедева
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Малый театр вернулся к своему хиту — 
пьесе Александра Островского «Без вины 
виноватые». Здесь ее не ставили много 
лет — и вот показали прочтение начала 
XXI века. Классическое, не испытанное 
радикальными приемами. Разве что другой 
актерской школой: на главную роль — ак-
трисы Кручининой — приглашена известная 
вахтанговка Лидия Вележева. С премьер-
ного показа — обозреватель «МК».

Этот шедевр в Доме Островского имеет 
давнюю историю: впервые «Без вины вино-
ватые» сыграли через год после написания 
автором пьесы — в 1884 году, как бенефис 
актрисы Надежды Никулиной, выступившей 
в роли интриганки Коринкиной. Затем была 
постановка в 1908-м, где Кручинину играла 
Мария Ермолова, блистали артисты Рыжова, 
Рыжов, Ленский. А после революции, в 1930 
году, уже студия Малого театра обратилась к 
пьесе, выведя на сцену своих будущих звезд 
— Пашенную, Гоголеву, Царева, Вечеслова, 
Ильинского… И потом на протяжении деся-
тилетий не было в стране театра, который бы 
обошел своим вниманием эту удивительную 
мелодраму. В ней, как в античном театре, со-
шлись и трагедия, и комедия, а также знание 
самого театра и актерской психологии. 

Свой спектакль мастер режиссуры Вла-
димир Бейлис начинает как в немом кино: в 
синем, несколько нереальном свете на по-
воротном круге возникает гримуборная с 
зеркалами, костюмами на манекенах, пари-
ками на болванках. Фигура высокой, статной 
женщины в длинном, в пол, платье, как будто 
сошедшей с портрета Ермоловой, проходит 
вдоль павильона, останавливается и смотрит 

в глубину, где распахнута дверь, за которой 
пространство залито ярким, но холодным 
светом. Что там — огни рампы? Губительная 
бездна?.. 

Культура производства Малого театра на 
высоте: декорация представляет собой вра-
щающийся павильон (художник Владимир Ге-
расименко), при очередном повороте которого 
открывается новый интерьер — бытовой ли, 
очень скромный в первом акте и роскошный 
во втором, театральный ли, причем только со 
стороны кулис. Сначала — из прошлой жизни 
барышни Любы Отрадиной, не помышлявшей 
об артистической карьере, а затем — актрисы 

Елены Ивановны Кручининой, в девичестве как 
раз Отрадиной. 

И самая первая сцена после пролога 
разыграна четырьмя молодыми артистами 
так, что сразу становится понятно: это школа 
Малого театра, а никакая другая. Такая ми-
лая, в подробностях, старина, но она — не 
синоним старомодности. Горничная Аннушка 
(А.Горячева) суетливо хлопочет вокруг своей 
барышни Отрадиной (А.Осипова, студентка 
Щепкинского училища), и все-то в комнате 
этой славно, ничто не предвещает беды, вот 
только с зеркалами, занимающими часть 
стен с красивой обивкой, что-то не то: они в 

трещинах все, какой бы поворот ни делал па-
вильон. Так и жизнь Любы Отрадиной в один 
день не то что треснет, а перевернется и как 
будто кончится.

Воистину античный сюжет: мать потеряет 
малолетнего сына, не будет знать, где он по-
хоронен, от отчаяния найти могилку ребенка 
переменит судьбу, поступив на сцену и пере-
менив одну говорящую фамилию (Отрадина) 
на еще более говорящую (Кручинина), добьется 
славы. И… все же обретет сына. А фраза: «Так 
выпьем за матерей, которые бросают своих 
детей!» — давно стала крылатой. Как и та, что 
любят повторять даже не актеры: «Мы актеры, 
наше место в буфете». Во всяком случае, пре-
мьерная публика отозвалась на нее дружными 
аплодисментами.

Вторая часть первого акта и практически 
весь второй акт отданы театру. Островский, 
прекрасно знавший закулисную сущность с ее 
мелким тщеславием, амбициями, с жертвами 
во имя, взлетами, успехом и головокружи-
тельными падениями, написал замечатель-
ные роли служителей Мельпомены, к тому 
же провинциальных. Величие и благородство 
театра представлено у него в лице приезжей 
знаменитости Кручининой, которой противо-
стоит сомнительная изнанка театра в лице 
интриганки Коринкиной (П.Долинская) и бес-
характерного первого любовника Миловзорова 
(А.Вершинин), использовавших против Кручи-
ниной в качестве «инструмента» безродного 
неудачника Гришку Незнамова (М.Путинцев) 
и запойного Шмагу (В.Дубровский) на амплуа 
комика-простака.

На трагическом и комическом полюсах в 
спектакле замечательно существуют Лидия 

Вележева в роли Кручининой и Владимир Ду-
бровский в роли Шмаги. Кстати, Вележева в 
свое время у себя в Вахтанговском играла 
в одноименной постановке Петра Фоменко 
Шелавину, подругу Отрадиной. Теперь на сцене 
Малого она — Кручинина. Сдержанная, с до-
стоинством знаменитости и затаенной глубин-
ной болью, которую никому не показывает, но 
она предательски прорывается у актрисы в 
невольном жесте, в пластике. Первая встреча 
Кручининой с Незнамовым и Шмагой, пришед-
шими к заезжей знаменитости качать права 
во взвинченном, подогретом алкоголем со-
стоянии, построена как комическая, но актриса 
находит в ней свою особую интонацию. Сразу 
вспомнилась ее Настасья Филипповна в сериа-
ле «Идиот», хотя Кручинина у нее совсем дру-
гая, но глубокий голос, пронзительный взгляд 
темных, как опасный омут, глаз… Вележева 
большая трагическая актриса, вписавшаяся 
в ансамбль Малого.

Шмага у Дубровского — потешный злоб-
новатый клоун, почти что Пеннивайз из «Оно», 
только без грима и не душегуб. Знает, как по-
давать текст, чтобы сделать из него репри-
зу и уйти на аплодисментах. Показательный 
контраст для своего юного, безродного и 
страдающего, точно ребенок, друга Незна-
мова. Дубровский четко выдерживает жанр. 
А так не у всех получается. Закулисная жизнь 
провинциальных служителей Мельпомены 
могла бы быть ярче, сочнее в дуэте Коринкина–
Миловзоров. Но без крайностей, которые на 
спектакле демонстрировала Юлия Зыкова в 
роли мещанки Галчихи, гротесковостью вы-
падавшая из ансамбля. 

Марина РАЙКИНА.

СКАНДАЛ
СПОРТ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 6.03.2025
1 USD — 89,7878; 1 EURO — 95,7035.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Петр Ершов (1815–1869) — поэт, прозаик, 
драматург, автор сказки в стихах «Конек-
Горбунок»
Михаил Звездинский (1945) — поэт, бард, 
исполнитель русского шансона
Валентина Терешкова (1937) — первая 
в мире женщина-космонавт, Герой Совет-
ского Союза

Елена Терлеева (1985) — певица, автор 
песен, композитор
Александр Хлопонин (1965) — государ-
ственный деятель и предприниматель

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 0...2°, 
днем 5…7°. Облачно. Небольшой дождь. Ветер 
западный, 7–12 м/c. Восход Солнца — 7.07, 
заход Солнца — 18.14, долгота дня — 11.07. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Международный день зубного врача
Всероссийский день гурмана
1925 г. — вышел первый номер газеты «Пио-
нерская правда»
1975 г. — скончался Ефим Захарович Копе-
лян, актер театра и кино, один из ведущих 
актеров Большого драматического театра в 
Ленинграде, народный артист СССР
1990 г. — съезд народных депутатов СССР 
признал существование всех форм собствен-
ности. Земля по-прежнему не признана част-
ной собственностью
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В первом весеннем 
матче отечественной 
премьер-лиги 
«Ростов» и «Динамо», 

возглавляемые зарубежными 
специалистами, победителя не 
выявили. Ничейный результат 
и не самая лучшая игра снова 
подняли один из главных 
философских вопросов: что же в 
спорте важнее — сам процесс или 
успех по его итогу?

В швейцарской Лозанне чуть более 110 
лет назад, 7 мая 1913 года, начал свою ра-
боту пятый конгресс Международного олим-
пийского комитета. На нем среди прочих был 
представлен доклад, в котором исследовал-
ся фундаментальный вопрос: не является ли 
стремление к рекордам преувеличением и 
унижением спорта? Однозначного ответа на 
этот вопрос нет до сих пор — что же важнее, 
победа или участие? Что есть настоящий спорт 
— золотая медаль и первое место на пьедеста-
ле или постоянное самосовершенствование 
через покорение все новых и новых рубежей, 
преодоление самого себя?

Это отнюдь не праздный вопрос, актуаль-
ный и для российского футбола, в том числе 
одного из его лидеров.

Вечный претендент

Московское «Динамо» последний раз ста-
новилось чемпионом страны весной 1976 года, 
когда автору этой статьи было всего три года. 
После этого было три победы в национальном 
Кубке, а в новейшей истории отечественно-
го футбола, после образования Российской 
премьер-лиги в 2001 году, — три бронзовые 
медали. Команда по-прежнему считается 
одной из самых титулованных среди клубов-
соотечественников, однако большинство успе-
хов уже перешагнуло 60-летний рубеж.

Весной 2023 года «Динамо» праздновало 
свое столетие. Чемпионат 22/23, проходив-
ший под сенью столетнего юбилея, команда 
завершила на девятом месте, хотя ожидания 
после «бронзового» предыдущего чемпионата 

были более оптимистичными. Сезон 23/24 был 
более удачным, однако и тут в последнем туре 
золотые медали ускользнули из динамовских 
рук, доставшись «Зениту». А бело-голубые в 
итоге довольствовались «бронзой».

Этот чемпионат «Динамо» идет в верхней 
части турнирной таблицы, и в первых турах 
даже было в медальной тройке, но затем начало 
постепенно снова откатываться на более при-
вычные для себя четвертые-шестые места.

С 1 июля 2023 года у руля команды стоит 
чешский специалист Марцел Личка, два года 
до этого руководивший «Оренбургом», а перед 
этим белорусским «Динамо-Брест». У коман-
ды есть финансовые ресурсы для комплекта-
ции состава качественными легионерами и 
российскими футболистами других клубов 
РПЛ. Да и своя академия работает исправно, 
поставляя талантливую молодежь для 
основного состава. А «машина не 
едет». Почему?

Эти вопросы терзают не только 
болельщиков, но и главного трене-
ра Личку, который уже не раз, в 
том числе и в текущем сезоне, 
публично в послематчевых ин-
тервью предъявлял претензии 
своим игрокам. Что, честно 
сказать, иногда вызывает 
даже некое чувство нелов-
кости, словно соседское не 
самое свежее белье на гла-
за попало. Так после матча с 
«Ахматом» в 17-м туре РПЛ, 
состоявшемся второго 
декабря 2024 года, тре-
нер устроил публичный 
разнос своим напа-
дающим, заявив, что 
им был безразличен 
результат.

«Мы приехали, можно сказать, 
пустыми по эмоциям. После вче-
рашних матчей у нас был хороший 
шанс сделать шаг вперед — до-
гнать «Спартак» и «Локомотив», 
— но не было должного отно-
шения к игре. Нельзя играть в 
футбол без эмоций. Наша ли-
ния атаки выдала фатальную 
игру: мячи быстро терялись, не 
получалось обыгрывать один 
в один, недорабатывали в за-
щите», — цитировал Личку 
клубный сайт.

Повторять все осталь-
ные подобные высказыва-
ния специалиста за послед-
ние два года смысла нет, 
так как любой желающий 
может найти их в сети 
Интернет.

За зимний пере-
рыв, готовясь к возоб-
новлению чемпиона-
та, купили наконец-то 
Глебова и усилились 
аргентинским защит-
ником Касересем. 

На фоне «Спартака» и 
«Зенита», может, и не богато, но 

вполне сопоставимо с ЦСКА. Контрольные 
матчи в Катаре и Эмиратах «Динамо» играло 
с ведущими российскими клубами, готовясь 
к весенней части сезона. Которая началась 
матчем с «Ростовом».

Упущенные возможности

«Не лучший, но вполне добротный «Ростов» 
сыграл неплохо против плохого «Динамо» — 
такое ощущение осталось после финального 
свистка матча, состоявшегося 2 марта в рамках 
19-го тура РПЛ в Ростове и завершившегося со 
счетом 1:1. Причем «Динамо» снова упустило 
победу в концовке матча.

«Мы из минимума извлекли максимум. 
В этом матче мы не были лучше соперника, 
который нас простил. Игра была простая, но 
у нас не получилось ее успокоить, подержать 
мяч, сыграть между линиями», — процитировал 
динамовский сайт своего главного тренера 
после этой встречи. Если добавить к этому 
травму Тюкавина, выбывшего на полгода, 
как сообщила пресс-служба клуба в своем 
телеграм-канале, то этот «максимум» похож на 
пиррову победу. Да и не победу вовсе, а всего 
лишь ничью. Потому что в следующем туре, 
если серьезно говорить о медалях, махачка-
линское «Динамо» надо обыгрывать. А затем 

встреча с «Локомотивом», и первый 
полуфинал плей-офф Пути РПЛ в 

Кубке с ЦСКА.
Но и это полбеды (хотя куда 

уж больше). Вызывает опасение 
и психологическое состояние 

главного тренера Марцела 
Лички. На которое обратил 
внимание телеграм-канал 
«Большой Биги», сообщив, 
что чех разместил в своих 
соцсетях две специфиче-
ские фотографии. На пер-
вой изречение «Если ты не 
видишь себя победителем, 
тогда ты не сможешь вы-
ступать как победитель» с 
комментарием «Никто не мо-
жет нас удержать». На второй 
— баннер с надписью «По-
койтесь с миром те возмож-
ности, которые мы упустили 
из-за застенчивости и низкой 
самооценки» и комментари-

ем «Если ты веришь, то мо-
жешь двигать самые высокие 

горы». Авторы телеграм-канала 

сравнивают состояние Лички с тем, что проис-
ходило с Абаскалем в последние месяцы его 
работы в «Спартаке» — довольно интересное 
сравнение получается.

Есть ли давление на Личку? Конечно, есть. 
Вот, например, что сказал 19 ноября 2024 года 
журналистам председатель консультативного 
совета «Динамо» Сергей Степашин перед от-
крытием в Москве мемориальной доски ле-
гендарного торпедовца Валентина Иванова: 
«Личка обязан сделать так, чтобы «Динамо» в 
этом сезоне заняло место не ниже третьего. 
Он сам был неплохим футболистом и знает, 
что такое футбол, не понаслышке».

Любимые грабли

Вообще-то даже хорошо, что «Динамо» в 
первом весеннем матче играло именно с «Ро-
стовом». Потому что за неделю до этой встре-
чи, 25 февраля, Валерий Карпин неожиданно 
объявил о своей отставке с поста главного 
тренера ростовской команды. И на его место 
был назначен испанец Альба Кобельо Хонатан, 
с 2018 года входивший в тренерский штаб Кар-
пина. И мы снова увидели в нашем футболе 
противостояние иностранных тренеров.

После которого встал вопрос, заданный 
еще на пятом конгрессе МОК. Который мы 
упоминали в начале этой статьи — что для 
обеих команд важнее, победа в чемпиона-
те или участие в увлекательном российском 
футбольном турнире ради самого процесса 
участия? Тут нет ошибки, речь не о тренерах, 
а о руководителях команд — почему снова в 
российском клубе главным тренером стано-
вится иностранец? «МК» уже не раз задавался 
этим риторическим вопросом. Что такого могут 
дать нашему футболу Личка и Хонатан, чего 
не могут дать отечественным футболистам 
отечественные тренеры? Доводилось слышать 
от по-настоящему серьезных и авторитетных 
специалистов, что при чехе у «Динамо» нет про-
гресса ни в атаке, ни в обороне. Хонатан был 
тренером у Карпина, а начинал аналитиком в 
его команде. Но главный тренер — не только 
аналитик, он должен в первую очередь созда-
вать коллектив единомышленников, способных 
решать самые высокие турнирные задачи. 
Почему мы снова упираемся в одну и ту же 
проблему — иностранец уедет, его интерес в 
деньгах, и как в таких условиях расти нашим 
специалистам?

В «Динамо» российского тренера не было 
уже четыре года — и только «бронза». По ди-
намовским меркам последних пятидесяти лет, 
конечно, очень хорошо, но неужели нельзя было 
лучше? Или такие результаты динамовское ру-
ководство устраивают? Возможно, что нет, по-
тому что периодически в СМИ в качестве слухов 
называются разные кандидатуры российских 
тренеров, причем самые авторитетные, в том 
числе бывший главный тренер национальной 
сборной Черчесов, но все пока так и закан-
чивается на уровне разговоров. И команды 
продолжают наступать на старые любимые 
грабли снова и снова.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Российские клубы 
продолжают приглашать 
иностранных тренеров

Подскажите, что подарить жене на 8 Мар-
та, если хорошие, дорогие перфоратор и 
шуруповерт у нее уже есть?

Краткое изложение в соцсетях фильма 
«Москва слезам не верит»:
— А еще я храплю, бухаю, зарплата ма-
ленькая, и квартиры у меня нет…
— Как долго я тебя искала!

Встречаются два пасечника:
— У тебя пчелы курят?
— Нет.
— Значит, у тебя пасека горит!

Закон Мерфи в отношении такси:
— надеешься собраться, пока ждешь маши-
ну, — «таксист уже сигналит у подъезда»;
— сильно торопишься — «ваш водитель за-
писался в автошколу».

Любая посуда может быть одноразовой, 
если ты достаточно богатый.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Фигурист Александр Галлямов, высту-
пающий в паре с Анастасией Мишиной, 
первый номер нашего парного катания, 
как и мирового, травмирован. И это уже 
знают все и наверняка. Как так случилось, 
что порезанный палец превратился в по-
вреждение ноги?

При всей возможной серьезности ситуа-
ции не могу отделаться от фразы: «Ты зачем 
усы сбрил, дурик?» Смех — наше всё, всегда 
защита. Главное, чтобы не сквозь слезы.

Почему Александр Галлямов был на 
Байкале, всем известно. Мы бежим впе-
реди всей планеты во всех начинаниях — 
это здорово. Одной из ярких находок стал 
анонсированный еще осенью турнир на от-
крытом воздухе: фигуристы будут сорев-
новаться на льду озера. Великий Байкал и 
великое фигурное катание России — вариант 
беспроигрышный.

«Надо ехать, сто процентов», — обсуж-
дали мы с коллегами. Фигуристы, наверное, 
особенно и не обсуждали: призовой фонд 
есть, красота есть, что надо еще для счаст-
ливого старта в конце сезона? А правила и 
сопутствующие детали — потом.

Все, кто когда-либо катался на льду пру-
да, озера, знает, что лед там совсем не тот, 
что искусственный в закрытом помещении. 
Почему — даже не надо объяснять, ни по-
умному, ни примитивно. Нет, кататься можно. 
А вот забывать о трещинах где-нибудь на 
отнюдь не самом глубоком льду тех же Патри-
ков, и даже после заливки, нельзя. (Правда, 
там уже который год катка нет вовсе.)

Проводить соревнования на льду озе-
ра? Ну, мы же всегда призываем логику: 
раз идея возникла, значит, ее продумали, с 
умными и специально обученными людьми 
посоветовались…

Вот, видимо, после уточнения всех нюан-
сов открытый турнир превратился в не просто 
закрытый, а строго закрытый. С поездкой на 
него случился облом. Прямой эфир — мимо. 
И то, что там вообще было, покажут когда-
то в записи. А раз так, то и информация не 
должна никуда утечь раньше времени. Кто же 
объявляет счет до окончания матча?

Особенно информация никуда и не уте-
кала. Ну провели турнир, были одиночницы, 
одиночники (говорят, по 8 человек, все веду-
щие спортсмены выступали). Спортивные и 
танцевальные пары тоже были, правда, коли-
чество не очень понятно, как и то, соревнова-
лись или просто для съемки покатались?

● ● ●
И все бы ничего, но тут началась пере-

писка Александра Галлямова с аудиторией. 
Саша, может, и не хотел, но был вынужден 
дать ответ на просочившуюся все же новость 

о том, что он получил травму ноги. Именно 
там, на Байкале. При бесконечном обсужде-
нии участия наших фигуристов в олимпий-
ском квалификационном турнире в сентябре, 
а Настя Мишина и Саша Галлямов — канди-
даты из серии железных, новость шарахнула 
по всем мозгам сильно.

Но суть того, что представил обществен-
ности в видеоформате Александр, свелась к 
ироничному показу пореза на пальце и ком-
ментарию: «Не понимаю, кто занимается при-
думыванием такой ложной информации…»

Было, правда, смешно. Правда, через 
два дня пара отказалась в Питере от высту-
пления в шоу, затем утром 5 марта появилась 
информация о том, что Галлямов сломал 
лодыжку. А минутами позже — и личное со-
общение фигуриста: «Вынужден сообщить 
о сложном, но очень важном решении. По 
согласованию с тренерским коллективом 
мы с Настей берем небольшой перерыв от 
тренировок и выступлений».

И объяснение — дает о себе знать «ко-
лоссальная нагрузка, выпавшая на меня в 
сезоне». (Оказывается, Саша выступал на 
стартах с повреждением ноги.) А «ненужный 
порез на Байкале, общая усталость — все это 
требует восстановления». Ну и «спасибо всем 
за поддержку, это придает сил».

Следом появились еще подробности: что 
все произошло вообще не во время самих 
съемок. Фигурист отъехал далеко от места 
проведения выступлений, сам захотел, сде-
лал дополнительное вращение для соцсетей 
и так далее. Объяснения без особых фанта-
зий и изысков, но смысл таков: организаторы 
не виноваты, «он сам пришел», травма не 
позволяет в данный момент тренироваться 
в полную силу, сроки восстановления на-
зовут врачи.

История столь проста, что глубокие 
выводы делать даже глупо. Травму любой 
фигурист мог получить в сезоне в любое 
время и в любом месте. И допущена ли кем-то 
халатность в конкретном случае — пусть раз-
бираются, а главное, делают выводы те самые 
специально обученные люди. Но случилось 
то, что происходит регулярно. Если инфор-
мация идет в народ кривыми путями, она 
обречена на безграничное в прямом смысле 
слова обсуждение. И осуждение.

Итог кривого пути: травма, вопреки ее 
отрицанию, есть. Слухов — море. Народного 
гнева — целый Байкал.

Александру и Анастасии — скорейшего 
выхода на лед для подготовки к олимпийско-
му сезону. И тут не скажешь уже, как призы-
вал всех Саша: «Я вас умоляю, расслабьтесь 
уже».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Александр Галлямов получил травму на льду Байкала

БЕРЕГИ НОГУ, САША!БЕРЕГИ НОГУ, САША!

за участие
СпасибоСпасибо

Матч «Ростов» — 
«Динамо».

ГЛАВНАЯ ТЕМА

После которого встал вопрос за

Тренерский штаб 
«Ростова».

Марцел Личка.

НЕСЧАСТНАЯ 
МАТЬ МЕЖДУ 
ТРАГЕДИЕИ 
И КОМЕДИЕИ

Кручинина 
и Незнамов

(Лидия Вележева 
и Максим Путинцев).

Лидия Вележева дебютировала в Малом театре
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